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Металлоинвест 
присоединился  
к «Марафону рек»
На этой неделе в России завершится экологическая акция «Марафон рек»,  
участники которой приводят в порядок побережья водоёмов. В этом году  
в ней участвуют и волонтёры Металлоинвеста. А заодно мастерят и запускают  
деревянные кораблики — своего рода эстафетные палочки, которые они  
передают своим коллегам-добровольцам.
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Наталья Хаустова,  
Дмитрий Голоцуков, 
Елена Титова 
Фото Владимира Авдеева  
и Валерия Воронова

С 20 мая по 4 июня в 
России проходит эко-
логическая акция по 
очистке берегов водо-
ёмов. «Марафон рек» 

стал масштабным продолжени-
ем «Дня Волги» — инициативы 
жителей приволжских городов, 
которые в конце весны приво-
дят в порядок побережье. Среди 
участников акции были и волон-
тёры Металлоинвеста. 

Для себя и будущих 
поколений

Железногорское городское 
озеро — это искусственный во-
доём. В середине 60-х годов 
прошлого века к его созданию 
приложили руку сотни горня-
ков Михайловского ГОКа. В сво-
бодное время они участвова-
ли в земляных работах по рас-
корчёвке территории, бульдо-
зеры комбината после смены в 
карьере углубляли и очищали 
от кустарников будущее дни-
ще пруда… Своими руками эти  
люди обустроили любимое мес то  
отдыха горожан в жаркую лет-
нюю погоду.  

Ныне сотрудники Михайлов-
ского ГОКа продолжают их тра-
диции: в день старта «Марафона 
рек» более полусотни волонтё-
ров, «серебряных» и работаю-
щих на комбинате, очистили от 
мусора берег в районе бывшей 
лодочной станции.

— Наши предшественники 
создали это озеро не только для 
себя, но и для будущих поко-
лений, — отмечает участница 
акции, главный эколог МГОКа 
Татьяна Гнездилова. — Мы обя-
заны сохранить водоём для на-
ших потомков.

Площадка, где раньше рабо-
тала лодочная станция, — зна-
ковое для железногорцев место. 
Когда-то здесь кипела жизнь: 
горожане при ходи ли сюда, 
чтобы взять напрокат лодку и 
отдох нуть на воде. А ещё мог-
ли посидеть на берегу, съесть 
мороженое, которое продавали 
здесь же, в кафе… В девяностые 
всё это закончилось: станцию 
закрыли, кафе снесли, а ограж-
давшие лодки понтоны сдали в 
металлолом. 

Сейчас территория постепен-
но оживает. Проект Металлоин-
веста по благоустройству парка 
имени Никитина уже позволил 
проложить аллеи, соорудить де-
ревянный павильон и высокую 
смотровую площадку.

Волонтёры смастерили де-
ревянные кораблики, которые 
как своеобразные эстафетные 
палочки передали своим кол-
легам-добровольцам из Старо-
го Оскола и Губкина.

Металлоинвест присоединился 
к «Марафону рек»
Почему экологическая акция порой напоминает поиски клада

 ‐ Евгений Селезнёв с Лебединского ГОКа присоединился к акции,  
чтобы привести в порядок «территорию детства»

 ‐ Возраст благому делу не помеха: вместе с добровольцами 
Михайловского ГОКа берег озера очищали двадцать «серебряных» 
волонтёров из числа ветеранов комбината

 ‐ Начальник 
участка 
цеха отдел-
ки проката 
ОЭМК Антон 
Хаустов 
уверен: такие 
акции надо 
проводить как 
можно чаще

«Оставить детям  
красоту»

Сотрудники ОЭМК вместе с 
детьми собрались на берегу ре-
ки Осколец, недалеко от город-
ского пляжа «Юность». В шаго-
вой доступности — жилые квар-
талы, поэтому люди частень-
ко приходят сюда прогуляться, 
отдохнуть или порыбачить. И к 
сожалению, некоторые «забы-
вают» убрать то, что осталось 
после пикника. 

— Землю пора спасать от 
тонн пластика и стекла в лесу 
и на берегах водоёмов, — уве-
рен сотрудник управления вну-
тренних социальных программ 
и развития социальных объек-
тов Артём Шаткус. — Для детей 
наша акция — хороший пример. 
Они видят, что к природе нель-
зя относиться потребительски, 
нужно заботиться о ней. 

Начальник участка цеха от-
делки проката ОЭМК Антон 
Хаус тов взял с собой девятилет-
нюю дочь Арину. Мужчина ча-
стенько с семьёй бывает в этих 
местах. Для него важно, чтобы 
дети видели вокруг красоту, а 
не пустые бутылки. 

— Я бы устраивал акции по 
спасению Земли пару раз в ме-
сяц, чтобы детям после нас оста-
лась не помойка, а чистая и кра-
сивая территория, — говорит 
Антон. 

В уборке берега участвовал и 
начальник хозяйственной служ-
бы автотракторного управле-
ния Лебединского ГОКа Евге-
ний Селезнёв, который живёт 
по соседству. 

— Я сейчас в отпуске. Об ак-
ции узнал из телеграм-канала. 
Когда увидел, что порядок будут 
наводить там, где я практически 
вырос, решил внести свою лепту. 
Пришёл вместе с дочками-двой-
няшками Варварой и Софьей. 

Взрослые и дети за час собра-
ли грузовик мусора: пластико-
вые и стеклянные бутылки от 
напитков, контейнеры от рыбо-
ловных наживок, упаковки от 
продуктов.

Лебединского ГОКа и пенсионе-
ры из клуба «Железный запас». 

Акция в Губкине стала не 
только экологической, но и про-
светительской. Об этом позабо-
тились сотрудники центра до-
полнительного образования «Не-
Школа». Они провели викторину 
на тему воды и водоёмов, а детей 
научили мастерить из бумаги за-
бавных животных. 

К слову, школьники на суббот-
нике трудились не хуже взрос-
лых: азартно высматривали в 
кус тах пластиковые бутылки и 
прочий мусор и складывали его в 
пакеты. Сотрудник Лебединского 
ГОКа Алексей Таранков привёл на 
берег реки детей — семилетнего 
Диму и девятилетнюю Таисию. 
Тая с гордостью говорит, что в 
уборке территории участвует не 
в первый раз.

Находками волонтёров ста-
ли не только бутылки, пакеты и 
упаковки от продуктов питания, 
но даже старый полуразвалив-
шийся диван. За час «марафон-
цы» привели в порядок сотню  
метров прибрежной зоны. 

— Чужого мусора не бывает, — 
уверен участник «Железного за-
паса» Александр Королёв.

«Прямо как в квесте»

Волонтёры Управляющей 
компании 20 мая отправились в 
Ново-Переделкино, на берег ре-
ки Алёшинка. 

— Мусора было предостаточ-
но. Буквально под ногами лежали 
«сокровища», было бы желание их 
увидеть. Это напоминало квест 
с поиском клада. Мы с азартом 
искали и «добывали» в траве и в 
воде замаскировавшиеся арте-
факты, — рассказывает главный 
специалист департамента моти-
вации Ольга Стародворская.

«Сокровища» попадались са-
мые разные. Например, «добы-
чей» специалиста управления 
устойчивого развития Оксаны 
Шипачевой стала игрушечная ку-
рица. А руководителю проектов 
управления устойчивого разви-
тия Лайме Апрелевой попалась 
ржавая лопатка, которая очень 
пригодилась в работе.

— Я несколько раз находила 
закопанные предметы, напри-
мер, бутылки, у которых из зем-
ли торчали только горлышки, — 
говорит она. — Очень не хватало 
инструмента, и тут я нахожу эту 
лопатку! С её помощью накопала 
три 120-литровых мешка разно-
го мусора — и это на площади не 
более трёх квадратных метров!

Общим впечатлением от ак-
ции поделилась нача льник 
управления устойчивого разви-
тия Металлоинвеста Анастасия 
Савельева: 

— Было здорово, что собра-
лись сотрудники Металлоинвес-
та, Уральской Стали, Норнике-
ля, Северстали, Росатома, Руса-
ла… Это сразу показало масштаб 
и развитие культуры волонтёр-
ства. Вместе мы — огромная сила!

«Чужого мусора 
не бывает»

В тот же день берега Оскольца 
в районе губкинского городско-
го пляжа расчищали волонтёры 



НОВОСТИ 
МЕТАЛЛОИНВЕСТА 3 РАБОЧАЯ ТРИБУНА 

№ 11 | 2 июня 2023 года

Методы — безопасные, 
материал — нейтральный 

Экспериментальная установка 
сероочистки — проект уникаль-
ный. Его разработали специалис
ты Лебединского ГОКа и научно
производственного предприятия 
«ТОРЭКС». Объект запустили в 
опытнопромышленную эксплу-
атацию в октябре 2022 года. 

— Уникальность проекта — в 
комплексном подходе. Чаще все-
го под сероочисткой подразу
мевают только очистку от серы 
технологических газов тепловых 
агрегатов. Но тогда остаётся во-
прос, а что делать с отходами, 
то есть с серой и её соединения-
ми? — рассуждает руководитель 
группы по техническому обеспе-
чению технологических процес-
сов «ТОРЭКСа» Евгений Берсе-
нев. — Наш проект предусматри-
вает их использование с выгодой 
для предприятия. Мы предлага-
ем из шлама сероочистки произ-
водить искусственный гипсовый 
камень или гипсовый вяжущий 
материал. Они востребованы в 
строительной отрасли. Комби-
нат сможет использовать их для 
нужд предприятий Металлоин-
веста или поставлять внешним 
потребителям. 

Особенность проекта — ори-
ентация на экологичность и 
безопасность:

— Мы выбираем максималь-
но безопасные методы очистки 
газа и настолько же безопасные 
способы использования отходов, 
полученных в результате очист-
ки, — уточняет главный метал-
лург Лебединского ГОКа Альберт 
Киреенков. — Даже применяемые 
в установке реагенты — это при-
родные компоненты и их про-

Тема номера

ЭКОЛОГИЯ

Сероочистка? 95 %!
Как достичь практически полной очистки исходящих газов от серы 

Елена Титова 
Фото Александра Белашова изводные: мел, известняк, из-

вестковая продукция. И на вы-
ходе планируем получить мате-
риал, нейтральный к окружаю-
щей среде!  

Из газа — в осадок

Опытная установка серо
очистки — это отдельно стоящее 
здание на территории комбината. 
Из коллекторов обжиговой ма-
шины № 2 фабрики окомкования 
сюда поступают отходящие газы. 
С помощью дымососа их пода-
ют в циклон — металлическую 
ёмкость конусообразной формы. 
Там происходит предваритель-
ная очистка от пыли. 

Окончательное «обезврежи-
вание» проводят щелочной сус
пензией (так называемым «из-
вестковым молочком») в специ-
альных устройствах — скруббе-
рахабсорберах Вентури. Диок-
сид серы, содержащийся в газе, 
вступает в реакцию с реагентом, 
выпадает в осадок и осаждается в 
сборнике отработанной суспен-

зии. А очищенный воздух выхо-
дит в дымовую трубу. 

Из осадка собирают серосо-
держащий шлам, который обез
воживают в специальных тка-
невых фильтровальных мешках. 
Когда жидкость полностью сте-
кает, осадок становится пластич-
ным, как глина.

В яблочко!

Итоги первого этапа испыта-
ний подвели в начале этого го-
да. Тестирование подтвердило: 
метод вполне работоспособен. 
Предварительные результаты, 
правда, оказались далеки от за-
явленных: эффективность очист-
ки составила до 61 % при целевых 
показателях проекта 8090 %. 

— Назвать эти значения не-
удачей было бы неправильно, — 
уверен Альберт Киреенков.  — 
При первом запуске экспери-
ментальной установки главное — 
убедиться, что оборудование ра-
ботает стабильно, а все процессы 
идут в соответствии с проектом. 

На втором этапе специалисты 
проверили эффективность раз-
личных режимов работы уста-
новки и поэкспериментировали с 
реагентами, опробовав несколь-
ко видов мела, известняк, известь 
и их смесь. В итоге участники 
проекта подобрали парамет ры, 
при которых средняя степень 
очистки обжиговых газов от се-
ры составила 95 %, а максималь-
ная — почти 98 %! 

Примечательно, что наи-
лучший эффект получили при  
использовании известняково 
известкового материала, достав-
ленного с ОЭМК. Материал этот 
на металлургическом комбинате 
всегда считался отходом произ-
водства и, соответственно, тре-
бовал затрат на складирование, 
захоронение, утилизацию. Те-
перь же он может стать источ-
ником дохода.

Самое интересное —  
впереди 

Однако и этот результат — 
промежуточный. Теперь перед 
разработчиками стоит задача 
превратить шлам сероочистки в 
товарный продукт, соответству-
ющий стандартам.

В апреле представители ком-
пании «ТОРЭКС» передали образ-
цы шламов в лабораторию анали-
тической химии института ме-
таллургии Уральского отделения 
РАН. Сейчас учёные подробно 
изу чают химический и фазовый 
составы материалов. Получив ре-
зультаты исследований, специа-
листы «ТОРЭКСа» и Лебединского 
ГОКа разработают оптимальную 
технологию производства гип-
са и отработают её на практике. 
Ну, а следующим шагом станет 
проектирование и строительство 
промышленной установки серо-
очистки для одной из обжиго-
вых машин.

Одна из ключевых целей эко-
логической программы Ме-
таллоинвеста — существен-
ное снижение выбросов в 
атмосферу. Важный шаг на 
пути к её достижению — от-
работка и внедрение техно-
логии сероочистки. Каких ре-
зультатов удалось добиться 
на текущий момент?

Проблема серы — об-
щая для всех предприя
тий металлургичес
кого комплекса. Это 
вещество содержится 
в добываемой руде в 
качестве примеси. При 
этом к содержанию её 
в товарном металле 
потребитель предъяв-
ляет довольно жёсткие 
требования: избыток 
серы влияет на меха-
ническую прочность и 
свариваемость, элек-
тротехнические, анти-
коррозийные свойства 
металла.

Для удаления серы ис-
пользуют различные 
технологии. Но все они 

имеют побочный эффект: 
выделение соединений, ко-
торые попадают в окру-
жающую среду. Особенно 
острым вопрос является для 
цветной металлургии. Там 
содержание серы в отходя-
щих газах может доходить 
до 5 % (для сравнения: на 
Лебединском ГОКе содержа-
ние диоксида серы в отходя-
щих газах — менее 0,1 %).
До недавнего времени во 
всём мире использовали 
два варианта решения «сер-
ной проблемы». Первый — 
рассеивание диоксида серы 
высоко в воздухе. Так, тру-
ба на заводе одной из ка-
надских компаний достига-
ет 400 метров. Однако ре-
зультат получается так себе: 
ведь соединения всё равно 
попадают в атмосферу.
Второй способ — сжиже-
ние газа и захоронение его 
в естественных пустотах под 
землёй. Но и это не лучший 
выход, ведь никто не знает, 
что может случиться с таким 
«складом» через несколько 
лет или в более отдалённой 
перспективе.
Впрочем, есть и более удач-
ное решение — выделить из 
исходящих газов соедине-
ния серы и превратить их в 
товарный продукт. Доволь-
но логично, ведь эти веще-
ства широко используют-
ся в текстильной, пищевой, 
строительной отраслях, в 
фармакологии, при произ-
водстве удобрений, резины, 
каучука, машинных масел… 
По этому пути сегодня идут 
экологически ответствен-
ные компании, в том числе  
и Металлоинвест.
В мировой практике чаще 
всего из диоксида серы по-
лучают серную кислоту, ко-
торая затем идёт на произ-
водство удобрений. Но этот 
вариант подходит для слу-
чаев высокого содержа-
ния серы в отходящих газах 
предприятия. То есть никак 
не для Лебединского ГОКа. 
Поэтому нашим выбором и 
стал гипс.

 ‐ Сотрудники фабрики окомкования Лебединского ГОКа — мастер 
производственного участка Александр Семенченко и главный специа
лист Павел Стариков — знакомятся с документацией и принципами 
работы экспериментальной установки сероочистки

 < Опытная установка сероочистки — это отдельно стоящее 
здание, куда из коллекторов обжиговой машины № 2 фабрики 
окомкования поступают отходящие газы

Проблема — 
общая,  
РЕШЕНИЯ — 
РАЗНЫЕ

СПРАВКА
 > «ТОРЭКС» — научно-производственное внедренческое пред-

прия тие, расположенное в Екатеринбурге. Его специализация — 
разработка решений для металлургической отрасли. Сотрудники 
компании занимаются совершенствованием тепловых агрегатов 
различного типа, запуском новых фабрик окомкования, модер-
низацией технологий металлургического производства.

Проект по сероочистке — отличный пример того,  
как Металлоинвест реализует свои Ценности. Тут есть 
Забота об окружающей среде. Есть Развитие: компания 
применяет передовые решения. Есть Партнёрство —  
в нашем случае с компанией «ТОРЭКС». И, конечно,  
есть Качество: мы ставим перед собой амбициозные 
цели, непрерывно повышая планку.



4 НОВОСТИ 
МЕТАЛЛОИНВЕСТА 

РАБОЧАЯ ТРИБУНА 
№ 11 | 2 июня 2023 годаТема номера

Ярослав Макаров 
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О создании нового 
хвостохранилища 
на Лебединском 
ГОКе задумались 
ещё в предыду-

щем десятилетии. В прошлом 
году проект успешно прошёл 
общественные слушания и го-
сударственные экспертизы, а 
в 2023-м уже начались работы 
«на земле». 

Необходимость строитель-
ства ключевого для предпри-
ятия объекта очевидна. Сроки 
эксплуатации старого хвосто-
хранилища, которое действо-
вало с 1972 года, несколько раз 
продлевали. Теперь его ресурс 
почти исчерпан. 

Строящийся объект нахо-
дится в балке Дубенка, рас-
положенной в 12 километрах 
к юго-западу от Лебединского 
ГОКа. После тщательной прора-
ботки и сравнения нескольких 
вариантов это естественное 
углубление рельефа признали 
оптимальным для хранения 
хвостов — как с экономичес-
кой, так и с экологической точ-
ки зрения. При выборе места 
учитывали не только ёмкость 
будущего хвостохранилища, но 
и возможности её реконструк-
ции в перспективе для наращи-
вания объёмов хранения. 

Защита и изоляция

Площадь нового объекта — 
2 тысячи гектаров. Он будет 
иметь такую же намывную 
структуру, как и действующее 
хранилище. Но есть два важ-
ных отличия, на которые обра-
щает внимание руководитель 
проекта «Новое хвостохрани-
лище в балке Дубенка» Сергей 
Башиянц. 

Первое: дно хранилища 
(правильно назвать его ложем) 
сделают экранированным. Для 
этого ложе закроют особыми 
матами, наполненными бен-
тонитовой глиной. Маты созда-
дут непроницаемую оболочку, 
которая исключит взаимодей-
ствие хвостов и пульпы с грун-
товыми водами. 

Вторым важным элементом 
станут ограждающие и разде-
лительные дамбы по грани-
цам отсеков хвостохранили-
ща. Для надёжности и проч-
ности их будут формировать 
из скальной породы, посту-
пающей с комбината. Сначала 
дамбы достигнут 30-метровой 
высоты. В ходе дальнейшей ре-
конструкции объекта их будут 
наращивать дополнительны-

ЭКОЛОГИЯ

Пыль уходит в прошлое
Почему новое хвостохранилище сделает Лебединский ГОК  
экологичнее и эффективнее

ют специфику ГОКа и прошли 
апробацию на нескольких ме-
таллургических предприятиях 
в России и за рубежом. Запуск 
нового хвостохранилища по-
высит производительность, что 
для нас очень важно. А выбросы 
пыли здесь будут значитель-
но ниже норм, установленных 
Роспотребнадзором для такой 
площади и объёма переработ-
ки хвостов. 

Дело за бульдозерами

Сейчас балка Дубенка пре-
вращается в огромную строй-
площадку. На пике строитель-
ства здесь задействуют до 250 
рабочих и 120-130 единиц тех-
ники — в основном экскавато-
ров, бульдозеров и самосвалов. 

В этом году здесь пройдут 
масштабные земляные работы. 
На первом этапе инженерной 
подготовки ложа хранилища 
нужно бережно снять плодо-
родную почву. Она не пропа-
дёт: почвенно-растительный 
слой складируют за предела-
ми участка застройки, а потом 
используют для рекультивации 
прежнего хвостохранилиша. 

Впечатляющим по объёму 
работ станет и строительство 
дамб, оснований распреде-
лительных и магистральных 
пульпопроводов. Для примене-
ния в составе инженерных со-
оружений строители перевезут 
более 6 миллионов кубометров 
скальных пород. 

Что будет со старым хво-
стохранилищем?  Его из экс-
плуатации выведут не одномо-
ментно. В 2026-2028 годах хво-
сты будут поступать и по но-
вому, и по старому «адресам». 
Окончательно действующее 
хранилище прекратит работу 
в 2028 году. После этого запол-
ненную хвостами площадь ре-
культивируют — засыплют су-
глинком и покроют почвенно- 
растительным слоем. Террито-
рия превратится в полноцен-
ные земли сельскохозяйствен-
ного назначения. 

Прямая речь

Назим Эфендиев,  
генеральный директор 
Металлоинвеста:

‟ Лидерство в горно- 
металлургической от-
расли сегодня опреде-

ляется использованием не толь-
ко передовых производственных, 
но и экологически чистых техно-
логий. Строительство нового 
хвосто хранилища знаменует со-
бой качественный переход на но-
вый уровень экологической безо-
пасности Лебединского ГОКа. 

Ольга Сапрыкина,  
начальник управления 
экологического контроля 
и охраны окружающей 
среды — главный эколог 
Лебединского ГОКа:

‟ При строительстве но-
вого хвостохранили-
ща комбината приме-

няют современное оборудова-
ние и материалы. Объект будет 
соответствовать самым жёст-
ким требованиям природоох-
ранного законодательства. Но-
вое хвостохранилище позволит 
складировать хвосты обогаще-
ния в отсеках, где будут значи-
тельно снижены площади пыле-
ния по сравнению с действую-
щим объектом. 

Новое хвостохранилище 
в цифрах

 ‐ Запуск 
нового хво-
стохранили-
ща повысит 
производи-
тельность и 
обеспечит 
снижение вы-
бросов пыли, 
уверен Сергей 
Башиянц

ми ярусами по пять метров с  
2026 по 2043 годы.

Разделительная дамба фор-
мирует два отсека, заполняе-
мые поочерёдно. Это не позво-
лит пульпе распространяться 
по всей площади хранили-
ща и расслаиваться. А значит, 
уменьшит процессы образова-
ния пыли.

Секрет в сгущении

Примечательно, что пуль-
па, поступающая в хвостохра-
нилище, станет в четыре раза 
гуще, чем нынешняя. Это су-
лит немалую экономию воды 
и электроэнергии. Да и хвосты 
на ложе хранилища будут ло-
житься плотнее. 

Новые характеристики 
пульпа получит после рекон-
струкции узлов сгущения на 
самом комбинате. До 2026 го-
да на Лебединском ГОКе об-
новят восемь 50-метровых и 
три 100-метровых сгустителя. 
Современное смесительное 
оборудование и флокулянты  

 ‐  Строителям предстоит насыпать многометровые разделительные и ограждающие дамбы

 ‐ Снятую при строительстве почву потом используют для рекультивации 
старого хвостохранилища

(химические вещества, кото-
рые делают водяную взвесь од-
нородной) поднимут содержа-
ние твёрдых частиц в пульпе с 
нынешних 15-20 % до 60 %.  

Получившаяся жидкость, 
сгущённая до состояния пасты, 
как раз и пойдёт по пульпопро-
воду на хвостохранилище. Ос-
ветлённая вода из сгустителей 
будет возвращаться на обогати-
тельную фабрику. Возврат дре-
нажной воды с хранилища на 
комбинат тоже обойдётся де-
шевле — просто потому, что её 
станет меньше.

— Для нынешней стадии 
развития комбината такое обо-
рудование, технология и мето-
дика сгущения являются пере-
довыми, — уверен Сергей Ба-
шиянц. — Решения, которые 
мы будем применять, учитыва-

25 % 
составит снижение  
расхода электроэнергии  
на транспортировку 
хвостов.

в 10 раз 
сократятся выбросы пыли 
в атмосферу.

52 
инвестирует 
Металлоинвест  
в строительство 
хвостохранилища  
и реконструкцию системы 
сгущения. 

млрд  
рублей

20 
составит планируемый 
ежегодный объём закачки 
хвостов.

млн  
кубометров

Когда хвостохранилище 
построят, его глубина 
в самой нижней точке 
достигнет 70 метров. 
Этого с лихвой хватило 
бы, чтобы спрятать 
20-этажный дом.

Прямая речь
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На 24 контура

Основные потребители воды 
на ОЭМК — фабрика окомкования 
и металлизации, электростале-
плавильный цех, сортопрокат-
ные цеха, цех отделки проката. 
Вода охлаждает оборудование и 
шлак, под напором сбивает ока-
лину с только что выпущенного 
проката. 

В прошлом году объём воды в 
системе оборотного водоснабже-
ния комбината составил 4,2 млн 
кубометров. На ОЭМК вода не-
прерывно циркулирует: основ-
ная доля уходит на подготовку 
для повторного использования, 
часть испаряется при охлажде-
нии. Система водопотребления 
комбината состоит из 24 отдель-
ных контуров — автомобильный 
двигатель по сложности и рядом 
не стоял.

На ОЭМК с водой обращают-
ся максимально бережливо, за-
ботясь не только о выгоде, но и 
экологической безопасности. 

До исходного

На металлургическом пред-
приятии воде приходится рабо-
тать в достаточно жёстких усло-
виях. Встретившись с огнём и ме-
таллом, она насыщается соедине-
ниями железа и аммония, нитри-
тами, хлорид- и сульфат-ионами, 
нефтепродуктами, физическим 
примесями. Чтобы использовать 
такую жидкость ещё раз, её нуж-
но сначала очистить. 

В 2013 году на ОЭМК запусти-
ли в эксплуатацию установку 

ТЕХНОЛОГИИ

На пути к «нулевому» 
воздействию
Каждый водитель знает: в 
бензиновом или дизельном 
двигателе есть система  
охлаждения. Без воды или 
антифриза работающий мо-
тор раскалится и за считан-
ные минуты станет грудой 
бесполезного металла. Вот 
и Оскольскому электроме-
таллургическому комбинату, 
чтобы на нём не останавли-
валось производство, кру-
глые сутки нужна вода.

Как Металлоинвест проявляет заботу о водных ресурсах

Ярослав Макаров 
Фото Александра Белашова  
и Владимира Авдеева

очистки сточных вод, работаю-
щую по технологии ультрафиль-
трации и обратного осмоса. Она 
перерабатывает воду, поступаю-
щую от производственных под-
разделений. Современные техно-
логии и эффективные реагенты 
избавляют стоки от ненужных 
примесей и соединений, после 
чего она возвращается в произ-
водственный цикл. 

Часть воды поступает в нако-
пители «Северный» и «Южный» — 
хранилища, которые служат для 
сбора ливневых вод. Здесь вода 
осветляется и отстаивается, из-
бавляясь от взвешенных веществ. 
Излишки воды — примерно 400 
тысяч кубометров в год — возвра-
щают в реку Оскол уже очищен-
ными. Пройдя все стадии очист-
ки, стоки по своему составу и со-
держанию вредных веществ не 
превышают нормативы предель-
но допустимых сбросов. 

 За водоснабжение и водоот-
ведение комбината отвечает от-
дельное подразделение — цех 
водоснабжения (ЦВС). Работни-
ки ЦВС обеспечивают потреби-
телей комбината технической и 
пожарно-питьевой водой, а так-
же производят очистку и воз-
врат промышленных стоков в 
производственный цикл, сле-
дят за вод ным балансом комби-
ната. Контроль состава питьевой 
и сточных вод в соответствии 
с программой наблюдений ве-
дут специалисты лаборатории 
мониторинга окружающей сре-
ды управления экологическо-
го контроля и охраны окружа-
ющей среды. 

От комбината  
до комбината

Сегодня в Металлоинвесте и 
на ОЭМК работают над решени-
ем важной задачи: прекращения 
сброса сточных вод в реку Оскол. 
Цель масштабная, но вполне до-
стижимая, и техническое реше-
ние есть. 

— Это приоритетный для нас 
экологический проект, — под-
тверждает начальник управ-
ления экологического контро-
ля и охраны окружающей сре-
ды ОЭМК Елена Лаврентьева. — 
Уже сейчас воздействие ОЭМК на 
водную среду по экологическим 
нормам минимально. Но мы ста-
вим целью создать такие условия, 
которые сделают это воздействие 
нулевым.

 Вода, которая поступает на 
ОЭМК от Лебединского ГОКа по 
системе гидротранспорта, обе-
спечивает больше половины го-
довых потребностей предпри-
ятия. Сейчас вода с горно-обо-
гатительного комбината выпол-
няет роль «транспорта» для до-
ставки железорудного концен-
трата на ОЭМК. Но поток, кото-
рый идёт в одном направлении, 
можно пустить и обратно. Имен-
но эту идею и сделали главной в 
достижении «нулевого» сброса: 
излишки воды в ближайшем бу-
дущем планируется возвращать 
на ЛГОК, а потом повторно ис-
пользовать при транспортиро-
вании концентрата.

В выигрыше окажутся оба 
комбината и, самое главное, при-
рода: электрометаллургический 
исключит сброс стоков в реку, а 
горно-обогатительный получит 
дополнительную воду для про-
изводственных нужд. Для этого 
нужен трубопровод от комбина-
та до комбината протяжённостью  
34 километра. Его планируют 
проложить под землёй до конца 
2025 года. Перекачку обеспечит 
новая насосная станция — её то-
же предстоит построить. Задача 
первого этапа строительства — 
провести проектные работы и 
пройти государственную эколо-
гическую экспертизу проекта. 

Над эффективным использо-
ванием воды работают и горня-
ки в Железногорске. Дренаж -
ная шахта Михайловского  
ГОКа — это около 40 км подзем-
ных горных выработок, которые 
по периметру охватывают всё 
карьерное поле. Они собира-
ют до 95 % воды со всей площа-

 ‐  Насосные 
станции  
дренажной  
шахты МГОКа  
откачивают  
22 миллиона  
кубометров  
воды в год

 < Елена 
Лаврентьева, 
начальник управ-
ления экологичес
кого контроля  
и охраны окру-
жающей среды 
ОЭМК знает: 
экологическое 
воздействие  
комбината на  
водную среду  
минимально

 < Градирня — 
установка,  
в которой  
атмосферный 
воздух охлаж-
дает нагретую 
на производстве 
воду. Градирни 
являются частью 
системы оборот-
ного водоснабже-
ния комбината 

КСТАТИ

ди карьера комбината. Сточные 
воды перекачивают три подзем-
ные насосные станции. 

Две из них работают на глуби-
не 240 метров, третья — на глу-
бине 320 метров.

— По водоводу они поступа-
ют в хвостохранилище обога-
тительной фабрики, — расска-

зывает начальник дренажной 
шахты Вячеслав Кушнерчук. — 
Здесь вода отстаивается: мель-
чайшие частицы горных пород 
медленно оседают на дно ре-
зервуара. А чистую воду исполь-
зуют в производстве обогати-
тельной фабрики, во всех про-
цессах дробления и обогаще-

ния железистых кварцитов.
Таким образом, оборотное 

водоснабжение решает сразу 
две актуальные задачи: обеспе-
чивает водой производство и 
минимизирует воздействие на 
окружающую среду, исключив 
сброс сточных вод в природные 
водоёмы.

СПРАВКА
 
В 2022 году Оскольский электроме-
таллургический комбинат потребил 
10,8 миллиона кубометров воды.  
Вот откуда она поступила  
на комбинат: 

 > Забор из реки Оскол —  
1,4 млн кубометров 

 > Канал гидротранспорта  
от Лебединского ГОКа —  
5,5 млн кубометров 

 > Накопитель «Северный» —  
3,9 млн кубометров

Одно решение для двух задач
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Элина Мишустина, директор центра 
«ЛебГОК-Здоровье»:

— С медицинской точки зрения поговорка 
не верна. Поплакать полезно — если не для де-

ла, то для здоровья. В природе ничего не быва-
ет просто так, и не случайно способность плакать 

возникает у человека раньше, чем умение смеяться. Все 
процессы в нашем организме отвечают за определённые 
задачи. Так обстоит дело и с плачем. 

Слёзы могут появляться у нас по разным поводам: че-
ловек плачет от волнения и горя, иногда от радости, а по-
рой — когда режет лук. Любопытный факт: в зависимости 
от того, плачем ли мы от эмоций или резких эфирных за-
пахов, состав слёз у нас разный. 

В первом случае слёзы играют роль лекарства от стрес-
са. При сильных переживаниях организм вырабатывает 
особый гормон — кортизол. Он повышает защитные спо-
собности организма, но долго находиться в крови гормо-
ну нельзя: кортизол может нарушить работу внутренних 
органов. Излишки этого гормона и выводят слёзы. Похо-
жим образом плач помогает при физической и душевной 
боли. Организм плачущего человека выделяет энкефа-
лины — особые вещества с обезболивающим эффектом. 

Так что мы не обманываемся, когда после плача нам 
становится легче: это действительно так. Люди, способные 
выплакаться, легче переносят невзгоды и удары судьбы. 
И женщины живут дольше мужчин отчасти по этой при-
чине — в трудную минуту они  больше склонны пореветь.

Кроме того, слёзы защищают глаза от пыли, дыма, 
едких химических веществ и запахов. Они увлажняют 
глаза: когда их недостаточно (такое бывает от солнца, 
долгого сидения за компьютером или возраста), человек 
испытывает болезненные чувства. А ещё слёзы содержат 
лизоцим — природный антисептик, который защищает 
глаза от микробов.

Так что слёзы нам помогают, и порой достаточно се-
рьёзно. Если у вас возникла потребность поплакать — 
плачьте на здоровье. И пусть как можно чаще это будут 
слёзы радости!

— Продуктоматы на ОЭМК 
установили в ноябре прошлого 
года: один — в цехе отделки про-

ката, второй — в электросталепла-
вильном. В феврале 2023-го столовую 

№ 10, где питались работники сортопро-
катного цеха № 1, закрыли на капиталь-
ный ремонт. Чтобы обеспечить персонал 
полноценным питанием, в это подразде-
ление переместили продук томат из ЭСПЦ.

С момента запуска оборудования мы 
постоянно изучаем мнения покупателей. 
Опросы, анкетирование, личные беседы 
показывают, что работой продуктоматов 
люди довольны. Судя по анализу продаж, 
наибольшей популярностью у покупа-
телей пользуется выпечка. Салаты и го-
рячие блюда с гарнирами также хорошо 
востребованы. 

Время от времени от работников по-
ступают пожелания по изменению ассор-
тимента. К подобным просьбам мы обя-
зательно прислушиваемся. Так, зимой к 
овощным салатам добавили салаты с со-
усными заправками. В марте пирожки с 
джемом заменили на бисквитную и пе-
сочную выпечку, ввели в меню рыбные 
блюда, новые салаты и напитки. 

Пристальное внимание ТПО уделяет 
бесперебойной работе оборудования. В 
цехах мы разместили объявление с теле-
фоном горячей линии, куда можно сооб-
щить о любых проблемах, связанных с 

продуктоматами. На сигналы реагируем 
оперативно.

Число продуктоматов планируем уве-
личить в 2024 году: они должны появить-
ся в основных цехах ОЭМК и Лебединско-
го ГОКа.

Вопрос — ответ

— Такая возмож-
ность есть. Если работ-

ник комбината постоянно наблю-
дается у врача муниципального 
учреждения по месту житель-
ства, необходимо взять выписку 
из амбулаторной карты (заклю-
чение) по тому заболеванию, из-
за которого показано санаторно-
курортное лечение. Не лишним 
будет приложить к этому доку-
менту результаты анализов — для 
полноты картины.

С ними нужно прийти на 
приём к терапевту в поликлини-
ку своего корпоративного мед-
учреждения «ЛебГОК-Здоровье» 
или «МГОК-Здоровье». Самое 
главное здесь — не прос то пере-
дать информацию, но и подроб-
но рассказать о состоянии здо-
ровья. Врачу важно знать, состо-
ит ли человек на диспансерном 
учёте в городской поликлинике 
и с каким хроническим заболе-
ванием. Это позволит медицин-
скому специа листу понять, есть 
ли противопоказания для СКЛ. 
Например, пациентам с гипер-
тонией порой не рекомендуют 

ездить на Кавказ.
Полученные сведения те-

рапевт учтёт при проведении 
периодического медицинского 
осмотра, который сотрудники 
проходят на своих предприя-
тиях. И после приёма вынесет 
вердикт — согласен или нет с 
решением коллеги из муници-
пального медучреждения. Ес-
ли он считает, что санаторно- 
курортное лечение действи-
тельно необходимо, то работ-
ника добавят в список канди-
датов на путёвку, который бу-
дет рассматривать санаторно-
отборочная комиссия. В итоге 
именно комиссия решает, кого 
нужно направить на реабили-
тацию в первую очередь.

Ещё стоит учитывать, что 
список составляют по итогам 
всех медицинских осмотров 
этого года и путёвки выдают 
на следующий. То есть если 
работник комбината принесёт 
заключение о направлении на 
СКЛ сейчас, поехать он сможет 
только в 2024 году.

Продуктоматов станет больше
«В некоторых цехах нашего комбината уже оценили такое новшество, как продук

томаты. Тут всегда можно приобрести вкусный обед или ужин. Но на территории нашего 
подразделения продуктоматов пока нет. Планирует ли компания расширять их сеть?»

Анжела Сабынина, региональный директор 
Торгово-промышленного объединения:

СОЦПАКЕТ   

ЗДОРОВЬЕ  ЭКОЛОГИЯ   

ОБЩЕПИТ   

Как попасть в санаторий?
«Если справку с показаниями к санаторнокурортному лече

нию мне выдадут в городской поликлинике, а не в корпоративном  
медучреждении, могу ли я рассчитывать на выделение путёвки  
от комбината?»

Ольга Смехнёва, главный специалист (по охра-
не здоровья) дирекции по социальным вопросам  
Лебединского ГОКа:

Плакать или нет?
«Правда ли, что слёзы помогают бороться со стрессом? 

А как же тогда поговорка: "Слезами горю не поможешь?"»

Куда девать батарейки?
«Дома полно "пустых" батареек и незаряжаемых аккумуляторов от старых телефонов.  

Как с ними быть? Можно ли сдать их в утилизацию? Можно ли это сделать на комбинате?»

Наталья Цыганкова, ведущий специалист управления экологического 
контроля и охраны окружающей среды Лебединского ГОКа:

На Михайловском ГОКе установили 
три продуктомата: два — на обогати-
тельной фабрике и один — в управ-
лении железнодорожного транспор-
та. Чаще всего работники приходят 
к ним в вечерние и утренние часы, 
когда столовая ещё или уже не ра-
ботает. Следуя пожеланиям сотруд-
ников, Цех питания МГОКа обновля-
ет ассортимент блюд в ежедневном 
режиме.

 > В Железногорске сдать отра-
ботавшие свой срок батарей-
ки можно в крупных магази-
нах бытовой техники. В мага-
зине «Эльдорадо» (в торговом 
центре «Европа») есть пункт 
приёма, его обозначает в зале 
макет большого аккумулято-
ра, туда можно опустить отра-
ботанные аккумуляторы. Та-
кой же макет есть и в магази-
не «М.Видео», что рядом с ма-
газином «Линия». Только по-
сле входа в торговый зал надо 
повернуть налево. На пер вом 
этаже торгового центра  
«Парус» в магазине «RBT.ru» 
также примут батарейки. Для 
этого нужно обратиться к кас-
сиру.

 > В Старом Осколе отработан-
ные химические источники пи-
тания можно сдать в любой 
день недели в магазины  
«М.Видео» (в торговом центре 
«Боше») и «Эльдорадо» (по  
ул. Ленина, 22 и по пр. Угаро-
ва, 6). Здесь установлены спе-
циальные боксы для приёма 
батареек на утилизацию. Учти-
те, что в «Эльдорадо» прини-
мают не более 1 кг использо-
ванных источников питания.

   К
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— Батарейки 
относятся ко вто-

рому классу отхо-
дов: степень негатив-

ного воздействия на окружа-
ющую среду — высокая. Эти 
элементы маленькие и безо-
бидные только с виду: при 
попадании на полигон для 
отходов, корпус батарейки со 
временем разрушается, вы-
пуская на волю такие токсич-
ные элементы, как ртуть, ни-
кель, свинец и другие. Даже 
небольшие концентрации 
могут отравить солидные 
объёмы почвы и воды, а при 
сжигании в воздух попадают 
токсичные соединения.

Поэтому уже больше трёх 
лет на Лебединском ГОКе мы 
централизованно собираем 
батарейки и отправляем на 
утилизацию. Отработанные 
элементы можно положить в 
специальные зелёные кон-
тейнеры в управлении ком-
бината (первый этаж) и зда-
нии дирекции по безопас-
ности (второй этаж), а также 
в коробку в виде батарейки 
на первом этаже АБК управ-
ления грузопассажирских 
перевозок. Или передать 

их мне лично в управлении 
экологического контроля и 
охраны окружающей среды.

В каждом из этих подраз-
делений есть ответственные, 
которые следят за наполне-
нием контейнеров. Когда со-
бирается определённое коли-
чество батареек, их передают 
в управление экологического 
контроля и охраны окружа-
ющей среды. Я сортирую по 
трём видам: никель-метал-
логидридные (заряжаемые 
аккумуляторы), литиевые 
(маленькие круглые плоские 
батарейки и аккумуляторы 
телефонов) и марганцево-
цинковые (обычные «паль-
чиковые» батарейки). Упако-
вываю, взвешиваю, оформ-
ляю заявку и направляю её 
Федеральному экологическо-
му оператору. В течение трёх-
четырёх месяцев с момента 
подачи заявки представи-
тели организации приезжа-
ют и сами забирают отходы 
I и II класса, а затем направ-
ляют их на перерабатываю-
щие предприятия. По итогам 
первого квартала мы собра-
ли около 50 килограммов ис-
пользованных батареек.

Подготовили Евгения Шехирева, Елена Филатова, Ярослав Макаров и Дмитрий Голоцуков
Фото Александра Белашова и Владимира Авдеева 
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 ‐ Смотровая канава 
до установки защитного 
настила

 ‐ Такие защитные 
деревянные настилы 
будут применять во всех 
подразделениях МГОКа

ЛЕБЕДИНСКИЙ ГОК:  
ОБОГАТИТЕЛЬНАЯ ФАБРИКА

ОПЫТ

Какие риски находят работники во время обхода территории

ОЭМК: 
ЦЕХ ОТДЕЛКИ ПРОКАТА

МИХАЙЛОВСКИЙ ГОК: УПРАВЛЕНИЕ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОГО ТРАНСПОРТА 

 ‐ Так объект выглядел 
до того, как проблему 
решили

Юлия Смирнова — 
специалист по управлению 
профессиональными  
рисками ЦОП, автор идеи  
по установке ограждения

Александр Хмельницкий —  
начальник участка по ремонту 
оборудования обогатительной 
фабрики ремонтно-механического
управления, один из инициаторов 
ремонта 

Илья Касьянов —  
специалист по управлению 
профессиональными рисками 
управления ОТиПБ МГОКа 

 ‐ Напольное покрытие 
пола до ремонта

 ‐ После ремонта ‐ А так он выглядит 
теперь

Нашли и устранили
«Охота на риски», которую проводят на всех предприятиях Металлоинвеста, почти каждый раз позволяет  
выявить потенциальные опасности. Мы решили изучить несколько из них.

Ирина Милохина, Евгения Шехирева, Дмитрий Голоцуков  Фото Валерия Воронова, Александра Белашова, Владимира Авдеева

 Где обнаружили риск? 
В свободном проходе между эстакадой и тупиковым 

отбойником на железнодорожном пути, на который по-
дают вагоны под загрузку и выгрузку металлопроката. 

 В чём опасность? 
Из-за отсутствия ограждения кто-то из сотрудников 

цеха мог случайно выйти к подъездным путям во вре-
мя погрузочно-разгрузочных работ и получить травму. 

 Что сделали? 
В цехе решили установить в этом месте ограж- 

дение. 
— По всей видимости, проектом это не было пред-

ус  мотрено. Тем не менее ограждение здесь необходи-
мо, чтобы избежать несчастного случая, ведь железно-
дорожное полотно — это уже сам по себе опасный объ-
ект, — комментирует специалист по управлению про-
фессиональными рисками ЦОП Юлия Смирнова. 

 Какой результат получили?
Ситуацию проанализировали и проверили все по-

добные места в цехе. Оказалось, что обнаруженный ра-
нее риск был не единственным. Сегодня в ЦОП везде 
уже стоят ограждения.  

 Где обнаружили риск? 
На двух стендовых площадках участка по ремонту обо-

рудования, где ремонтируют и футеруют запчасти мель-
ниц мокрого самоизмельчения и рудно-галечных.

 В чём опасность? 
Под влиянием коррозии — из-за постоянного исполь-

зования гидросмыва для очистки от грязи — с течением 
времени покрытие пола пришло в негодность. Настил из 
цельнолистового металла деформировался. Образовались 
неровности и щели — любой сотрудник, поднявшийся на 
стенд, мог споткнуться и упасть, получить травму.

 Что сделали? 
Покрытие из цельнолистового металла заменили на 

ячеистую решётку. 
— На одной площадке мы уже заменили настил и ступе-

ни лестниц. Это примерно 200 квадратных метров. А стенд 
для ремонта МРГ готов на 40 процентов, — говорит началь-
ник участка по ремонту оборудования обогатительной фа-
брики ремонтно-механического управления Александр 
Хмельницкий. — В сутки по этой территории проходят от 
10 до 30 человек — персонал, который занимается обслу-
живанием мельниц, и другие ремонтники. 

 Какой результат получили?
Площадки обрели новое, более крепкое, устойчивое и 

эстетичное покрытие. Теперь здесь будет безопасно рабо-
тать. Помимо этого, сетчатая поверхность меньше нагре-
вается и не требует очистки гидросмывом, что исключит 
появление коррозии и продлит срок службы материала.

 Где обнаружили риск? 
В гараже хозяйственного участка управления же-

лезнодорожного транспорта «охотники» обнаружили 
открытую смотровую канаву для технического обслу-
живания и ремонта автотранспорта.

 В чём опасность? 
Возле смотровой ямы нет ограждений, поскольку 

они препятствуют технологическому процессу. В то 
же время, перемещаясь по гаражу, работники подраз-
деления могут упасть в канаву и получить травмы раз-
личной степени тяжести.

 Что сделали? 
В цехе решили изготовить деревянные настилы  

и закрыть ими смотровую канаву. 
— Они надёжно защитят сотрудников от падения 

с высоты, — уверен специалист по управлению про-
фессиональными рисками управления ОТиПБ МГОКа 
Илья Касьянов. — А когда машина заезжает «на яму», 
настил можно легко и быстро убрать. 

 Какой результат получили?
Деревянные настилы для смотровых канав будут ис-

пользовать во всех подразделениях комбината. Работа 
по их изготовлению и установке уже идёт.

— Более того, этот опыт будут тиражировать на 
всех предприятиях Металлоинвеста, — отмечает Илья 
Касьянов.

• ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Андрей Черепов, заместитель генерального директора Металлоинвеста по промышленной безопасности, охране труда и окружающей среды: 

«Многочисленные примеры показывают, что «Охота на риски» — не просто полезная 
передовая практика, направленная на снижение травматизма. Это эффективный 
инструмент, позволяющий нам двигаться от реактивного к проактивному решению 
вопросов производственной безопасности. Сотрудники, которые находят риски, фиксируют 
и устраняют их, по сути, меняют культуру безопасности и формируют среду, в которой 
каждый чувствует себя защищённым».
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1 ИЮНЯ — ДЕНЬ ЗАЩИТЫ ДЕТЕЙ

Устами младенца
В канун 1 июня мы предложили детям сотрудников компании рассказать, что они 
думают о Заботе, Качестве, Развитии и Партнёрстве. Некоторые умозаключения 
юных философов вызывают улыбку, некоторые — заставляют задуматься…

Что думают о Ценностях компании дети сотрудников Металлоинвеста

	P Видеоверсию
этих и других ответов 
можно посмотреть  
по ссылке:

Полина Малыхина,
8 лет (папа работает в управлении 
железнодорожного транспорта  
Лебединского ГОКа):

‟ У нас в семье главные по заботе мама с папой,  
потому что когда будет трудно, они всегда помогут.

Мария Пичкурова,
6 лет (мама работает в управлении закупок 
Михайловского ГОКа):

‟ Приношу попить бабушке, иногда даю ей 
поспать.

Кира Васильева, 8 лет (мама работает в
управлении корпоративных коммуникаций 
Лебединского ГОКа):

‟ Вот у меня есть моя кошка Ксюша, она роди-
лась лысая. И когда она ко мне приходит, я её 
укрываю — это называется забота.

‟ Развитие — это когда человек не сидит на  
месте и постоянно ищет что-то новое.

Екатерина Земскова,
7 лет (мама работает в «Металлоинвест 
корпоративный сервис»):

‟ Развивают, например, мозг. И это очень важно  
перед школой.

Альберт Чайка,
8 лет (мама работает на фабрике 
окомкования Лебединского ГОКа):

‟ Дети с первого класса, например, учат английский.  
В то время как в СССР в этом возрасте  
они палочки писали.

Константин Кравченко,
7 лет (папа работает в автотракторном 
управлении Михайловского ГОКа):

‟ Везде есть то, чего мы не знаем, а мы должны 
знать всё.

Валерия Гончарова,
12 лет (папа работает  
в управляющей компании):

‟ На самом деле качество бывает плохое и хорошее. 
Качество плохое — значит, этот продукт невкусный 
и вредный, значит, его будут покупать меньше.

Алиса Захарова,
9 лет (дедушка – пенсионер ОЭМК):

‟ Поломанные игрушки — это некачественно. И ещё 
гнилые продукты — это тоже некачественно.

Карина Чунихина,
10 лет (папа работает в рудоуправлении 
Михайловского ГОКа):

‟ За хорошую работу тебе, допустим, платят 
деньги, а за плохую работу тебе никто ничего 
не заплатит.

Есения Штраус,
11 лет (папа работает в технической  
дирекции ОЭМК):

‟ В характере есть качества. Он может быть 
сильным, смелым или трусливым, слабым.

Ульяна Бовт,
8 лет (папа работает на обогатительной 
фабрике Лебединского ГОКа):

‟ Партнёрство — это каких-то два человека, у которых есть 
какая-то цель, и они добиваются этой цели.

Кирилл Воскобойников,
10 лет (мама работает в управлении 
железнодорожного транспорта 
Михайловского ГОКа):

‟ Например, Михайловский ГОК добывает руду и  
кому-нибудь её продаёт. То есть хорошо и Михайловскому  
ГОКу и какой-то другой компании, которая получает.

Арина Гукова,
11 лет (мама работает в  
«Металлоинвест корпоративный сервис»):

‟ Если ты не будешь честен со своим партнёром, 
то он тебе перестанет доверять.

Артём Агапцев,
12 лет (мама работает в центральной 
электротехнической лаборатории 
Михайловского ГОКа):

‟ Я понимаю это слово так: партнёрство — 
это что-то типа дружбы, но только между 
компаниями.

Ева Погорелова,
7 лет (мама работает в управлении 
технического сопровождения 
сталеплавильного производства ОЭМК):

‟ Забота — это такое дело, когда человека очень 
любят, о нём переживают, когда он болеет.

Станислав Тимофеев,
12 лет (мама работает в Медиацентре):
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Пульс комбината

 ‐ Прямой открытый диалог — основа встреч сотрудников с руководством Металлоинвеста 

В приоритете — 
благополучие коллектива
О чём говорил Назим Эфендиев на встрече с коллективом Лебединского ГОКа

Евгения Шехирева
Фото Николая Рыбцева

Встреча генерального 
директора Метал-
лоинвеста Назима 
Эфендиева с кол-
лективом  Лебе-

динского ГОКа была полезной 
для обеих сторон. Руководству 
важно узнать и почувствовать 
настроение людей, рассказать 
о сложившейся ситуации пос-
ле объявления санкций про-
тив компании. А работни-
кам комбината — из первых 
уст услышать ответы на свои 
вопросы. 

Новые точки роста

На фоне непростой эконо-
мической обстановки и изме-
нения логистических цепочек 
компания посвятила преды-
дущий год поиску новых ком-
мерческих партнёров и рын-
ков сбыта. Металлоинвест рас-
ширяет поставки на россий-
ском рынке, укрепляет связи 
с партнёрами в странах Азии 
и Ближнего Востока. Долго-
срочное сотрудничество тре-
бует дальнейшего наращива-
ния производства высококаче-
ственной продукции. Напри-
мер, окатышей премиум-клас-
са (так называемых DR-grade), 
востребованных на метал-
лургических предприятиях 
партнёров. В связи с этим на 
Лебединском ГОКе сейчас наи-
более актуален проект строи-
тельства обжиговой машины 
№ 5 на фабрике окомкования.

— Разработкой оборудова-
ния занимается Уралмашза-
вод. У них уже есть положи-
тельный опыт запуска похо-
жего агрегата — обжиговой 
машины № 3 на Михайлов-
ском ГОКе, — подчеркнул На-
зим Эфендиев. — К тому же с 
тех пор оснащённость заво-
да и квалификация его пер-
сонала значительно выросли. 

Мы недавно были у них с ви-
зитом, посмотрели производ-
ство. Конечно, уровень впе-
чатляет. Поэтому верим, что 
Уралмашзавод с новой зада-
чей справится.

Курс — на технологическую 
независимость

— Развитие НИОКР и вне-
дрение отечественных техно-
логий в промышленности — 
сейчас одна из важнейших за-
дач в стране, — отметил На-
зим Эфендиев.

Сегодня инженеры Метал-
лоинвеста занимаются поис-
ком новых технологических 
решений и аналогов обору-
дования западных поставщи-
ков, ушедших с российского 
рынка.

При этом большинство 
лебединских инвестпроек-
тов — строительство ново-
го хвостохранилища, рекон-
струкция девятой технологи-
ческой секции обогатитель-
ной фабрики, внедрение тех-
нологии флотационного обо-
гащения, модернизация дей-

ствующих обжиговых машин 
на ФОК — идут в соответствии 
с графиками и возможностя-
ми финансирования.

Забота о самых главных

Приоритетной  задачей 
остаётся забота о благополу-
чии коллектива. Большинство 
сотрудников беспокоились, 
не отразится ли нестабиль-
ная ситуация на заработной 
плате. Генеральный дирек-
тор успокоил: Металлоинвест 
продолжит политику плано-
мерного повышения оплаты 
труда. В 2023-м её поднимут 
с 1 июня и затем с 1 октября — 
суммарно на 10 %.

— Металлоинвест должен 
стать отраслевым лидером по 
заработной плате. И мы дви-
жемся к этой цели, — добавил 
Назим Эфендиев.

Не менее важную роль игра-
ет и удовлетворённость людей 
условиями труда, организаци-
ей безопасных рабочих мест и 
бытовых условий, обеспече-
нием СИЗ и инструментами, 
взаимоотношениями в коман-

де. Чтобы понять, что требует 
улучшения, в Металлоинвесте 
провели опрос «Твой голос». 
Участие в нём приняли 76 % 
сотрудников компании — ре-
кордное количество по срав-
нению с прошлыми годами, 
особенно учитывая факт, что 
опрос проводился в электрон-
ной форме. Это говорит о том, 
что развитие корпоративной 
культуры — на правильном пу-
ти. Культуры неравнодушия, 
когда сотрудники заинтересо-
ваны в высоком качестве своей 
работы, саморазвитии, улуч-
шении условий труда и дей-
ствуют сообща.

— Несмотря на серьёз-
ность обсуждаемых вопросов, 
встреча прошла в дружеском 
и позитивном ключе, — отме-
тил механик тепловозного де-
по УЖДТ Дмитрий Чуриков. — 
Радует, что какие бы ни были 
трудности, руководители за-
ботятся о развитии всех сфер 
компании. Например, соци-
альной: повышение заработ-
ной платы и нововведения в 
социальных льготах — хоро-
шая тенденция.

• ВОПРОСОТВЕТ

О премиях, 
путёвках и кадрах
Вторая половина встречи проходила 
в режиме диалога. Возможностью 
получить из первых уст ответ на 
интересующий вопрос воспользо-
вались многие сотрудники Лебедин-
ского ГОКа.

— Когда вернут ежеквартальную премию 
по ОТиПБ и выплаты из фонда руководи-
теля подразделения?
— Выплату нескольких видов премий мы 
приостановили в прошлом году из-за сни-
жения финансово-экономических пока-
зателей предприятий. Тем не менее фон-
ды руководителей структурных подразде-
лений мы вернём, а вот ежеквартальную 
премию по охране труда и промышленной 
безопасности — не планируем. На опре-
делённом этапе эта премия стала важным 
инструментом развития культуры безопас-
ного труда, стимулирования сотрудников 
соблюдать правила ОТиПБ и порядок на 
рабочих местах. Но сегодня всё это часть 
нашего самосознания и основных обязан-
ностей, которая не требует специальных 
поощрений. Но отмену ежеквартальной 
премии по охране труда мы непременно 
компенсируем повышением зарплаты.

— Путёвок для семейного отдыха и лече-
ния стало меньше. Будут ли увеличивать 
их количество? 
— Мы сократили программу санаторно-
курортного лечения по объективным эко-
номическим причинам. Вернёмся к при-
вычному объёму путёвок, когда ситуация 
стабилизируется.
С этого года принимаем участие в пилот-
ном проекте Социального Фонда России 
по профилактике профессиональных за-
болеваний. Компания планирует напра-
вить работников предприятий (около 
70 из них — лебединцы) в центры реаби-
литации в Анапе, Астраханской, Москов-
ской и Владимирской областях.

— У нас в компании был хороший опыт 
по ремонту помещений непроизводствен-
ного назначения. Но сейчас объёмы, по-
нятное дело, сократили. Планируется ли 
продолжить эту программу на том же 
уровне, что и раньше?
— На Лебединском ГОКе планируем обно-
вить 360 помещений, 204 из которых, 
кстати, уже получили новый облик. В этом 
году отремонтируем ещё 23.

— Остро стоит вопрос с нехваткой 
кадров, особенно в ремонтной сфере. 
Как удержать грамотных и опытных 
специалистов?
— Мы уже провели диагностику и, исходя 
из уровня оттока персонала, сравнения с 
конкурентами, выявили критичные долж-
ности. На основе этого подготовили ком-
плексную программу, которая включает 
мероприятия по привлечению и адапта-
ции новых сотрудников, улучшению усло-
вий труда, обучению и повышению квали-
фикации.
Также, помимо стандартной индексации, 
планируем по критичным должностям сде-
лать дополнительное выравнивание дохо-
дов. На это выделим отдельный бюджет.

97 % 
железорудного сырья, 
которое производит Металлоинвест, 
сейчас поставляют на предприятия России 
и дружественных стран.

26 000 
сотрудников компании 
приняли участие в опросе 
вовлечённости «Твой голос».

 < Сотрудник УЖДТ Дмитрий 
Чуриков поинтересовался, как будет 
развиваться программа санаторно-
курортного лечения и отдыха 
работников
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ГЕНЕРА ЛЬНАЯ ЛИНИЯ

 ‐ На первой встрече членов комитета по корпоративной этике и правам человека на Лебединском ГОКе царила благожелательная 
атмосфера. Создание такого же микроклимата на комбинате — цель этой структуры

Уполномоченный по человечности
На Лебединском ГОКе создали Комитет по корпоративной этике и правам 
человека и выбрали уполномоченного по этим вопросам

Анна Шишкина,
Наталья Хаустова
Фото Александра Белашова

В составе возглавляемо-
го управляющим ди-
ректором комитета — 
руководители вертика-
лей по управлению 

персоналом, социальным и кор-
поративным вопросам, службы 
безопасности и профсоюза. Одна 
из первых задач — выборы упол-
номоченного по корпоративной 
этике и правам человека. Из не-
скольких десятков кандидатов 
отобрали трёх, их и пригласили 
на собеседование с участниками 
комитета. 

— Выбрать одного было непро-
сто, — отметил управляющий ди-
ректор Лебединского ГОКа Алек-
сандр Токаренко. — Порадовало, 
что все кандидаты имеют актив-
ную жизненную позицию, хоро-
ший опыт и авторитет среди кол-
лег и на комбинате. Они проявля-
ют желание помогать людям, де-
лать морально-психологический 
климат на нашем предприятии 
комфортным. 

По итогам обсуждения кан-
дидатур участники комитета вы-
брали уполномоченным по кор-
поративной этике и правам чело-
века заведующего канцелярией 
управления делами комбината 
Александра Яцкина, а его помощ-
ником — ведущего специалиста 
дирекции по персоналу Евгения 
Эпова. С 1 июня они начали ра-
боту в новом качестве.

Зачем это компании?

Как корпоративная этика и 
права человека связаны, напри-
мер, с производственной безо-

пасностью? Напрямую. Так, ал-
коголь на рабочем месте или не-
соблюдение других норм нару-
шают права окружающих, созда-
ют угрозу их жизни и здоровью. 
Но разбор подобных ситуаций— 
лишь часть работы уполномо-
ченного. Его цель — их предот-
вращать. Аналогично тому, как 
сегодня находят риски на произ-
водственных площадках, нужно 
выявлять и риски конфликтов, 
неэтичного поведения, наруше-
ния прав человека, выстраивая 
систему их предупреждения.

Зачем это нужно компании? 
Всё просто: не случившийся кон-
фликт — это сохранённые вре-
мя, силы и работоспособность 
коллектива. Всё это, конечно, 
положительно влияет на про-
изводственный процесс.

Теперь уполномоченному 
предстоит налаживать взаимо-
действие с работниками ком-
бината, а также с комитетом по 
корпоративной этике и правам 
человека. Какие-то сложные 
этические ситуации, которые 
уполномоченный не сможет раз-
решить сам, будут рассматри-

вать коллегиально — на коми-
тете комбината.  Если вопрос не 
удастся решить на уровне пред-
приятия, его рассмотрят на ана-
логичном комитете по этике и 
правам человека в управляющей 
компании.

Без конфликтов

За два десятилетия работы на 
Лебединском ГОКе заведующий 
канцелярией управления дела-
ми комбината Александр Яцкин 
заслужил уважение коллег. В его 
подчинении — десять работни-
ков отдела. А как лидер профко-
ма управления комбината он вза-
имодействует ещё с шестью сот-
нями человек.

— Когда люди обращаются, я 
стараюсь разобраться в ситуа-
ции. Выслушиваю мнения всех 
сторон и только после этого даю 
советы, помогаю найти компро-
мисс, — говорит Александр. — 
Наверное, опыт урегулирования 
конфликтов и повлиял на моё ре-
шение о самовыдвижении. В не-
которой степени деятельность 
уполномоченного пересекается 

с обязанностями руководителя 
профкома, только спектр вопро-
сов шире. Думаю, мои знания и 
опыт будут полезны.

Ещё на подготовительном 
этапе уполномоченные со всех 
комбинатов Металлоинвеста по-
знакомились, прошли онлайн-
обучение и разобрали типич-
ные ситуации. Новые знания и 
навыки помогут проводникам  
корпоративной культуры уста-
новить контакт с коллективами 
и в случае необходимости уре-
гулировать конфликт. 

— Среди направлений рабо-
ты уполномоченного — эколо-
гическая безопасность, охрана 
труда, финансовые споры, ре-
шение и предупреждение меж-
личностных конфликтов, — пе-
речисляет Яцкин. — Мы рассма-
триваем их через призму кор-
поративной этики и прав че-
ловека. При этом сотрудники 
смогут обратиться с любым во-
просом — мы перенаправим в 
нужную службу. Например, не-
доплатили за отпуск или совме-
стительство — обратимся в МКС. 
Вовремя не выдали спецодеж-
ду— в управление охраны труда 
и промбезопасности.

Помимо консультаций, упол-
номоченный поможет подгото-
вить документы и при необхо-
димости примет участие в ре-
шении вопроса. 

— В ряде случаев людям нуж-
но выговориться. Порой од-
ной встречи достаточно, чтобы 
«снять» вопрос, — говорит Алек-
сандр. — Далеко не все решаются 
позвонить на «Горячую линию» 
или обратиться к руководителю. 
Теперь у сотрудников появилась 
ещё одна возможность снять не-
гатив, разрешить сложные мо-
менты, чтобы работать комфор-
тно и спокойно. 

  ЗНАЙ!
Корпоративная этика — 
система правил и норм по-
ведения участников кол-
лектива, которая влияет 
как на взаимоотношения 
внутри компании, так и на 
взаимодействие со сто-
ронними организациями. 
Корпоративная этика за-
трагивает вопросы разви-
тия сотрудников, их здоро-
вья и безопасности, отно-
шения работников к про-
фессиональным обязанно-
стям, справедливого воз-
награждения за труд, ка-
сается межличностных от-
ношений в коллективах.
 
Права человека включают 
право на жизнь и свободу, 
право на труд и образова-
ние и многие другие и яв-
ляются неотъемлемым до-
стоянием всех людей, без 
какого бы то ни было раз-
личия на основании расы, 
цвета кожи, пола, языка, 
религии, национального 
или социального проис-
хождения, иного аспекта. 
Это понятие очень значи-
мо для Металлоинвеста, 
потому что человек и его 
интересы — в центре вни-
мания компании.

Юлия Мазанова, 
заместитель генерального 
директора по устойчивому 
развитию и корпоративным 
коммуникациям 
Металлоинвеста:

‟ ‟ Важно расширить круг 
единомышленников, 
которые помогут но-

вую корпоративную этику — пра-
вильную, комфортную — орга-
низовать в наших коллективах. 
Большинство вопросов можно 
решить, просто поговорив и об-
судив ситуацию. Нам важно, что-
бы у сотрудников была возмож-
ность обратиться к коллеге, ко-
торый пользуется заслуженным 
авторитетом и может помочь ра-
зобраться, найти то справедли-
вое решение, которое удовлет-
ворит всех участников той или 
иной ситуации.

 > Связаться с Александром Яцки-
ным можно по электронной почте: 
etika@lebgok.ru 

 > График приёмов: понедельник, 
среда и пятница с 14:00 до 15:00.

 > Место проведения приёмов: зда-
ние УСР (каб. № 201). 

Как обратиться 
к уполномоченному

 < Уполномоченный по корпора-
тивной этике и правам человека 
Александр Яцкин всегда готов 
выслушать и помочь 
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КУЛЬТУРА БЕЗОПАСНОСТИ

Меняем статистику
Как избежать рисков при работе в замкнутых пространствах 

Наталья Хаустова
Фото Валерия Воронова

Работы в ограниченных 
замкнутых простран-
ствах (ОЗП) всегда несут 
риск. Здесь важно ис-
пользовать средства за-

щиты и знать алгоритм действий 
в случае нештатной ситуации. По 
статистике, больше 60 процентов 
пострадавших и погибших при 
авариях в ОЗП — спасатели. На 
Лебединском ГОКе решили ис-
ключить подобные ситуации. 

Научат всех

С апреля на комбинате обуча-
ют безопасным методам работы 
сотрудников, которые имеют де-
ло с замкнутыми и ограничен-
ными пространствами. До конца 
года теорию и практику освоят 
исполнители, организаторы и ру-
ководители работ, а также сотруд-
ники, которые анализируют га-
зовоздушную среду. Программы 
для каждой категории — разные. 

— Сформировать навыки мож-
но только на практике, поэтому 
два года назад мы построили спе-
циализированный полигон, — 
отмечает начальник отдела охра-
ны труда управления охраны тру-

да и промышленной безопасности 
Юрий Траханов. — В прошлом го-
ду обучали безопасным работам 
на высоте, в этом — в ОЗП.

До автоматизма

Двухдневный курс ведёт пре-
подаватель специализированной 
организации из Томска Алек-
сандр Кулев. Он знакомит лебе-
динцев с безопасными методами 
работы, учит пользоваться стра-

ховочной системой и дыхатель-
ным аппаратом сжатого воздуха.

— Мы отрабатываем навы-
ки работы в вертикальных и го-
ризонтальных пространствах, 
учимся использовать СИЗ, с по-
мощью газоанализатора — кон-
тролировать воздушную сре-
ду, — говорит Александр Кулев. — 
Акцент— на эвакуации условных 
пострадавших: этот навык каж-
дый сотрудник должен отрабо-
тать до автоматизма.

Среди тех, кто уже освоил тон-
кости безопасной работы в ОЗП, 
газовщик шахтной печи ЦГБЖ-3 
Алексей Турапин. 

— Раньше давали больше тео-
рии, теперь упор на практичес-
кие занятия, — отмечает Алек-
сей. — Нас научили новым мето-
дам работы, показали новые СИЗ. 

До конца года партнёры пе-
редадут жизненно необходимые 
знания всем, кто имеет дело с ра-
ботой в ОЗП — обучение пройдут 

полторы тысячи человек. В бу-
дущем на комбинате подгото-
вят внутренних тренеров, ко-
торые продолжат заниматься с 
персоналом.

1 500 
лебединцев 
научат безопасно пользоваться 
страховочной системой.

 ‐ Преподаватель показывает как правильно надевать дыхательный 
аппарат сжатого воздуха

 ‐ Основное внимание — на проведение эвакуации условных 
пострадавших в замкнутых и ограниченных пространствах

• ПРОФЕССИОНАЛЫ

Залог престижа
За что любят свою профессию химики Лебединского ГОКа

Наталья Хаустова
Фото Валерия Воронова

Добыча руды в карьере Лебе-
динского ГОКа начинается 
с исследований, в которых 

принимают участие лаборанты 
управления технического контро-
ля. Геологи передают карьерные 
пробы сотрудникам центральной 
лаборатории химических методов 
анализа для определения содер-
жания таких основных компонен-
тов, как железо магнетит и сера. 
Изучение состава природных за-
лежей помогает составить карту 
месторождения для последующих 
взрывных работ. 

— Кроме того, мы определя-
ем химический состав проб про-
дукции комбината: концентрата, 
окатышей и брикетов. Исследу-
ем поступающие на предприятие 
горюче-смазочные материалы. 
Проверяем хвосты, — говорит ве-
дущий специалист центральной 
лаборатории химических мето-
дов анализа Людмила Резничен-
ко. — Наша задача — дать точные 
цифры, чтобы геологи ориенти-
ровались в карьере, а технологи 
корректировали процесс.

Старая. Добрая. «Мокрая»

Лаборанты химического ана-
лиза работают круглосуточно: 
проводят исследования для конт-
роля качества продукции, кото-
рую выпускают и отгружают обо-

гатительная фабрика, фабрика 
окомкования и завод горячебри-
кетированного железа.

— Материал для исследова-
ний приходит измельчённый до 
состояния порошка. Мы прессу-
ем его в «таблетку», отправляем 
в спектрометр и через считан-
ные минуты получаем информа-
цию о содержании необходимых 
элементов, — поясняет Людмила 
Резниченко. — Это приборный 
метод исследования.

Не обходится лаборатория и 
без старой доброй «мокрой» хи-
мии. Речь идёт о цепочках реак-
ций, которую лаборанты прово-
дят вручную. 

— Метод — длительный, за-
то самый точный. Его применя-
ем для настройки и оператив-
ного контроля оборудования, а 
также при выполнении иссле-
довательских и арбитражных 
работ, — говорит ведущий спе-
циалист.

Спасатель? Медбрат? 
Лаборант!

Коллектив центральной лабо-
ратории — около 50 сотрудников. 
Дольше других здесь трудится 
Светлана Глуховченко. Она при-
шла на комбинат юной девчон-
кой сразу после училища. За 30 
лет приобрела колоссальный опыт 
и знания, которыми делится с но-
вой сменой. По её словам, нынеш-
ней молодёжи осваивать труд хи-
мика гораздо проще:

— Раньше всё делали вручную, 
использовали много посуды, рас-
творов, реактивов. Современное 
же оборудование помогает быстро 
провести практически любой ана-
лиз. Результат уже не ждём часа-
ми, а получаем за 10-15 минут. Это 
позволяет исследовать не десять, а 
тридцать проб за тот же промежу-
ток времени, — говорит Светлана.

Восемнадцатилетний Алексей 
Прожорин — новичок в коллекти-
ве. Он работает лаборантом хи-
мического анализа несколько ме-
сяцев и одновременно заверша-
ет учёбу в колледже. Ему по душе 
возиться с колбами, готовить рас-
творы и выполнять анализы.

— Хотел стать спасателем, мед-
братом или лаборантом. Остано-
вился на последнем варианте. 
Не пожалел ни капли, — говорит 
Алексей. И тут же добавляет: — С 
виду работа, может, и выглядит 
монотонной. Но на самом деле 
каждый день нам преподносит 
новые задачи.

Алексей продолжает вникать 
в детали, изучать оборудование и 
уже планирует получить высшее 
образование. 

— Наша работа осмысленная, 
важная! Правильность выполне-
ния анализов и точность результа-
тов — это престиж лаборатории и 
всего комбината, — уверена Люд-
мила Резниченко. 

Сотрудники центральной лаборатории 
химических методов анализа определяют 
в образцах содержание железа, кремния, 
серы, алюминия, кальция и прочих элементов.

 ‐ Работа в центральной лаборатории кипит и днём и ночью

  ПОЛЕЗНЫЙ СОВЕТ  

Людмила Резниченко, 
ведущий специалист 
центральной лаборатории 
химических методов 
анализа:

‟ ‟ Задумали уборку? Ка-
тегорически не реко-
мендую «химичить» и 

использовать бабушкины рецеп-
ты в быту. Это может привести к 
отравлению или ожогу. Лично я 
всегда использую только серти-
фицированные смеси для убор-
ки и стирки, приобретённые 
в магазинах. Они подобраны 
профессионально и исключают 
малейшие опасности и риски.
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• ЭКОЛОГИЯ

Дела и люди

КРУПНЫЙ ПЛАН

Сварщик. Резчик. Разметчик
Почему хороший свар-
щик умеет ориентиро-
ваться в работе по зву-
кам и запахам.

Евгения Шехирева
Фото Валерия Воронова

Встречая журна-
листов, элек-
трогазосвар -
щик цеха по ре-
монту горного 

оборудования РМУ Алек-
сандр Дегальцев проводит 
небольшой инструктаж:

— Будьте осторожнее, 
смотрите под ноги, чтобы 
не упасть или случайно не 
задеть выступающие части 
ковшей и углы листов ме-
талла. Не ходите рядом с 
ними. На участке работает 
кран: обращайте внимание 
на сигналы машиниста.

С первых минут знаком-
ства с Александром сразу 
ясно: этот человек — про-
фи в своём деле. Его зор-
кий взгляд не упустит ни 
одной детали. 

«Четыре куба? 
Это же малыш!»

Профессию Дегальцеву 
помог выбрать отец. Алек-
сей Васильевич по роду за-
нятий был водитель, а по 
духу — сварщик-самоучка. 
Обучил азам и сына. А по-
том предложил парнишке 
получить квалификацию.

— Вместе решили, что 
специальность электрога-
зосварщика хорошая, вос-
требованная, позволяет не-

плохо зарабатывать. И она 
многогранная, не монотон-
ная. Бывают похожие за-
дачи, но детали одинако-
вые — никогда, — расска-
зывает Александр. 

После окончания учи-
лища в родной Алексеев-
ке он некоторое время ра-
ботал на различных губ-
кинских предприятиях. 
На Лебединском ГОКе тру-
дится больше 11 лет, а об-
щий стаж сварщика ны-
не перевалил за два деся-
тилетия. Главная обязан-
ность Александра на ком-
бинате — ремонт ковшей 

экскаваторов: от «малы-
шей» с объёмом 3,6 кубо-
метров  до  25-кубовых 
гигантов.

— Мы ремонтируем и 
другие детали горной тех-
ники: рукояти, соединяю-
щие ковши со стрелой, раз-
личные механические ло-
паты, скребки. Все объём-
ные запчасти, — добавляет 
Александр.

Особое чутьё

В бригаде Дегальцева — 
четыре человека. Он с на-
парником Сергеем Фетисо-

вым работает в одну смену, 
ещё двое — Евгений Бон-
дарь и Александр Мамай— 
в другую. У всех — шестой 
разряд.

— Всю работу по вос-
становлению ковшей дела-
ем сами: мы и резчики, 
и разметчики, и сварщи-
ки, — поясняет он. — Нам 
привозят листы металла, 
а мы по чертежам делаем 
выкройку и режем части 
новой детали — на замену 
старой. Перед этим оцени-
ваем объём работ, прово-
дим демонтаж изношен-
ных элементов ковша, с по-

мощью рулетки обмеряем 
«базу». Затем приступаем 
к сварке всех частей.

Расчёты в этой работе 
играют ведущую роль: лю-
бая ошибка или погреш-
ность — это потери рабо-
чего времени, металла и 
электродов. Впрочем, Де-
гальцев умеет и читать 
чертежи, и вносить в них 
корректировки, основы-
ваясь на характере износа 
каждого ковша. А ещё при-
меняет чутьё, выработан-
ное за десятилетия труда.

— В процессе постоян-
но прислушиваюсь к трес-

ку и шелесту при сварке. 
По их изменению мож-
но понять, что нужно до-
бавить напряжения или 
снизить интенсивность 
подачи сварочной про-
волоки, — говорит Алек-
сандр. — Сварщик-профес-
сионал может и с закры-
тыми глазами определить, 
какой электрод использует 
коллега. 

— Это как?
— По запаху! У каждо-

го вида электрода разный 
тип обмазки с уникальным 
составом. 

Секретный рецепт

Даже в выходные Алек-
сандр Дегальцев не забы-
вает о своём ремесле. Он 
сам сделал металлические 
навесы и забор вокруг дач-
ного домика, специальную 
решётку, по которой теперь 
вьются зелёные гирлянды 
цветов, посаженных супру-
гой. Сельхозтехнику и са-
довые инструменты тоже 
чинит сам. 

Не простаивает и сде-
ланный своими руками 
дачный мангал: когда уда-
ётся выкроить время для 
отдыха и собраться всей 
семьёй, Дегальцев балует 
родных шашлыком из ры-
бы или мяса. Миссию по 
приготовлению блюда до-
мочадцы доверяют ему не 
случайно: секретный ре-
цепт приготовления осо-
бого маринада, благодаря 
которому шашлык полу-
чается мягким и сочным, 
знает только он. 

  В ТЕМУ
На восстановление ше-
стикубового ковша экс-
каватора у бригады ухо-
дит от 5 до 12 дней. Всё 
зависит от того, по ма-
лому или большому кру-
гу пойдёт ремонт. Ма-
лый предполагает в ос-
новном «косметиче-
ские» действия: сварку 
футеровки и небольших 
отколовшихся частей. 
Большой зачастую тре-
бует полной замены бо-
ковых, передней или 
задней стенок «лопаты». 
А иногда и всех вместе: 
по сути бригада изго-
тавливает новые дета-
ли и собирает свежий 
ковш с нуля. Ещё при та-
ком ремонте обновля-
ют крышку днища, все 
скрепляющие и запор-
ные механизмы. ‐ Александр Дегальцев в своём деле ас: мастерски владеет всеми типами сварки 

и с удовольствием обучает им молодых коллег

У ирисов — новый дом
Как лебединские эколо-
ги спасают краснокниж-
ные растения.

Евгения Шехирева
Фото Николая Рыбцева

Ирис  безлистный 
оправдывает своё 
название: к началу 

зимы листья полностью 
опадают. Этот вид распро-
странён в Средней и Вос-
точной Европе, а также на 
территории Средиземно-
морья. В России занесён в 
Красную книгу страны как 
уязвимый, подверженный 
опасности исчезновения.

Редкий вид

Красивый фиолетовый 
цветок входит и в список са-
мых редких растений Бел-
городской области. Одно из 
мест его обитания — бал-
ка Дубенка, расположен-
ная в 12 километрах к юго-
западу от Лебединского 
ГОКа. Краснокнижные цве-
ты здесь обнаружили эколо-

 ‐ Ярких «переселенцев» рассадили в специально подго-
товленные лунки, а делянку огородили сигнальной лентой

 < Ирис безлистный выбирает непростые условия 
для произрастания, чтобы другие растения 
не конкурировали с ним за ареал

ги, когда проводили инже-
нерно-экологические изы-
скания для проектирова-
ния нового лебединского 
хвостохранилища. 

Забота о сохранности 
природы — один из прин-
ципов Металлоинвеста.  
Строительство любого про-
изводственного объекта со-
провождается экологиче-
скими мероприятиями. В 
нашем случае в компании 
решили сохранить ценные 
растения, переселив их в 
новые подходящие условия.

— При разработке про-
екта пересадки, выполнен-
ного учёными БелГУ, под-
твердили, что это именно 
редкие виды, установили 
участки их произрастания 
и подсчитали количество 
цветов, — рассказывает 
главный эколог Лебедин-
ского ГОКа Ольга Сапры-
кина. — Специалисты изу-
чили ситуацию в балке Ду-
бенка и на прилегающих 
территориях, чтобы найти 
места со схожим почвенно-
геоморфологическим про-
филем, где цветы смогут 
прижиться.

Здесь им будет хорошо

Подходящие условия 
обнаружили в соседней бал-
ке, в нескольких километрах 
от привычного расположе-
ния растений.

— Ирис неприхотлив к 
типу почв, но требует доста-
точной увлажнённости. Он 
выбирает в качестве ареа-

ла полуоползневые типы 
склонов: в более благопри-
ятных точках его вытесня-
ют другие виды раститель-
ности. Поэтому безлистный 
ирис ищет места, за которые 
с ним мало кто будет конку-
рировать, — поясняет заве-
дующий кафедрой геогра-
фии, геоэкологии и безопас-
ности жизнедеятельности 

НИУ «БелГУ» Андрей 
Корнилов. — Мы обна-
ружили здесь такую же 
популяцию ирисов, что 

гарантирует: наши «пере-
селенцы» будут чувство-
вать себя на этих склонах 
хорошо.

Каждый цветок выко-
пали и перевезли вместе с 
упакованным комом зем-
ли примерно 20х20 санти-
метров, чтобы не повре-
дить корневую систему. За-
тем рассадили в специаль-
но подготовленные лунки 
и обильно полили. Делян-
ку, где будут жить «нович-
ки», огородили сигнальной 
лентой, а для дальнейше-
го учёта популяции к каж-
дому цветку приставили 
колышек.

Первые, но не 
последние

За «миграцией» красно-
книжных цветов наблюдали 
специалисты экологичес-
кой службы Лебединского 
ГОКа и Росприроднадзора.

— Наша функция — про-
следить, чтобы редкие рас-

тения в сохранности добра-
лись до нового места оби-
тания, а процесс высадки 
прошёл по всем правилам. 
В дальнейшем будем отсле-
живать приживаемость, — 
рассказывает специалист-
эксперт в области охраны 
окружающей среды меж-
регионального управления 
Росприроднадзора Елена 
Волобуева. — Приятно, что 
Лебединский ГОК демон-
стрирует серьёзный под-
ход к заботе об окружаю-
щей среде.

Ирисы — лишь первые 
переселенцы из балки Ду-
бенка. В течение лета пе-
реезд предстоит ещё око-
ло 20 краснокнижным ви-
дам цветов, кустарников и 
трав. Среди них — адонис 
весенний, миндаль степ-
ной, василёк русский… По 
словам экологов, эту рабо-
ту сложно выполнить од-
номоментно: все растения 
цветут в разные периоды, 
а отличить редкие образ-
цы от более распростра-
нённых собратьев могут 
лишь эксперты и только в 
момент цветения.
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• ЗНАЙ НАШИХ!

СПАРТАКИАДА

«Мы вернули титул чемпионов»
Как прошли финальные игры турнира по мини-футболу

Наталья Хаустова
Фото Николая Рыбцева

На прошлой неделе 
спортсмены ком-
бината провели фи-
нальные сражения 
по мини-футболу в 

зачёт XXXV спартакиады. Пра-
вила тут традиционные: малень-
кая площадка, на поле — четыре 
игрока и вратарь, два тайма по 
двадцать минут и неограничен-
ное количество замен.

Гол престижа

Сначала  сборные  ЗГБЖ-
энергоцентра и Рудстроя разы-
грали бронзу. Для строителей 
матч был решающим: войти в 
призовую тройку они могли толь-
ко в случае победы, в то время 
как металлургам достаточно бы-
ло отыграть в ничью. 

Уже с первых минут Рудстрой 
взял инициативу в свои руки. Та-
кая тактика принесла результат: 
на пятой минуте строители от-
крыли счёт. Затем ещё гол. И ещё 
один. На перерыв спортсмены 
ушли со счётом 3:0. 

Во втором тайме металлурги 
пропустили ещё один гол и рья-
но сопротивлялись. Острые мо-
менты у ворот Рудстроя не дава-
ли вратарю Ивану Жданову рас-
слабиться. Но один мяч он всё 
же пропустил буквально за не-
сколько минут до конца матча.  
Гол престижа раззадорил Руд-
строй, и на последних секундах 
игры команда предприятия за-
била ещё два гола. Итог — 6:1 в 
пользу строителей, которые обе-

спечили себе третье место в тур-
нирной таблице. 

— Эмоции — сумасшедшие, —
поделился монтажник по ремон-
ту металлургического оборудо-
вания Рудстроя Сергей Ракитян-
ский. — Мы бронзовые призёры!

Битва титанов

Самым зрелищным и эмоцио-
нальным стал последний матч. 
Первое место разыграли коман-
ды рудоуправления и обогати-
тельной фабрики. К финалу оба 
состава пришли без единого по-

ражения, поэтому судьбу кубка 
решал результат встречи. 

Обе команды на поле держа-
лись уверенно. Считанные ми-
нуты понадобились капитану 
рудника Александру Марченко, 
чтобы вкатить первый гол в во-
рота противников. Обогатители 
не заставили себя ждать и срав-
няли счёт. Атаки продолжались 
до конца первого тайма, но ре-
зультата не принесли. 

После перерыва страсти нака-
лились до предела: мячи летели 
с огромной скоростью, адрена-
лин зашкаливал. Зал ликовал, 

когда игрок ОФ забил второй гол. 
Горняки сменили тактику: ак-
тивные действия переместили к 

воротам обогатителей. В резуль-
тате — гол. 

Вплоть до последних минут 
второго тайма ход игры не удава-
лось переломить никому из спорт-
сменов. Затем футболисты фа-
брики забили третий гол. Теперь 
задача — удержать счёт. 

За три минуты до финально-
го свистка игрок рудоуправле-
ния нарушил правила и полу-
чил красную карточку. Горняки 
играли в меньшинстве и решили 
вывести на поле вратаря. Каза-
лось, шансов нет, но на послед-
них секундах последовало нару-
шение со стороны фабрики. Уже 
после окончания основного вре-
мени судья назначил пенальти. 
Михаил Богатырёв не упустил 
шанс вывести рудоуправление 
на первое место: точный удар по 
воротам и — решающий гол. Ре-
зультат — 3:3. По очкам горня-
ки заняли первую ступень пье-
дестала, обогатители — вторую.

— Мы вернули подразделению 
титул чемпионов, который в про-
шлом году перехватили ремонт-
ники, — не скрывает удовлетво-
рения автор финального гола, 
слесарь по ремонту и обслужи-
ванию оборудования рудоуправ-
ления Михаил Богатырёв.

Результаты турнира по мини-футболу

В первой группе 
1 место — рудоуправление
2 место — обогатительная фабрика
3 место — Рудстрой

Лучшие игроки первой группы
Михаил Богатырёв (РУ)
Дмитрий Голенцов (ОФ)
Иван Жданов (Рудстрой)

Во второй группе 
1 место — дирекция по ТОиР
2 место — БВУ-КМАрудоремонт
3 место — ФОК-Руслайм

Лучшие игроки второй группы
Алексей Воробьёв (РМУ)
Владимир Логачёв (ФОК)
Евгений Григорьев (КМАрудоремонт) 

Дадут фору молодым
В соревнованиях ветеранов ОЭМК и Лебединского ГОКа проигравших не было

Елена Титова 
Фото участников клуба 
«Железный запас»

Инициаторами дружеско-
го турнира стали участ-
ники клуба пенсионеров 

Лебединского ГОКа «Железный 
запас». Поддержку оказали ди-
рекция по социальным вопросам 
и профсоюзный комитет горно-
обогатительного комбината.

— «Железные» ветераны тре-
нируются систематически, — 
рассказывает Наталия Дахина, 
бессменный тренер «Железного 
запаса». — Мы выигрываем прак-
тически все соревнования среди 
ровесников в Губкине. Случалось 
достойно противостоять и моло-
дёжным командам. 

— Нам бросили вызов, как же 
мы могли отказаться?! — смеёт-
ся Михаил Ерёмин, руководи-
тель команды ОЭМК. — Многие 
ветераны комбината занима-
ются спортом, ведут активный 
образ жизни. Наша дружина, 
правда, оказалась меньше по чис-

ленности — 27 человек против 
44-х. Но боевого духа нам было 
не занимать!

Состязания включали тради-
ционные дисциплины, такие как 
дартс, настольный теннис, шахма-
ты, волейбол, бросок мяча в бас-
кетбольное кольцо и северная 
ходьба. 

 В дартсе ветераны ОЭМК бы-
ли сильнее лебединцев. В личном 
зачёте самыми меткими тоже 
стали металлурги — Андрей Ми-
сюк и Ирина Пулич. Но все вторые 
и третьи места — у лебединцев. И 
по итогу командного зачёта губ-
кинские мужчины вышли в ли-
деры. А вот у женщин этот вид 

турнира выиграла староосколь-
ская команда. 

В волейболе и баскетбольных 
бросках сильнее оказались ме-
таллурги. Зато в северной ходьбе 
горняки взяли почти все награ-
ды, кроме одной.

Больше всего эмоций достави-
ли «авторские находки» — бросок 

теннисного мяча в корзину, кон-
курс «меткий футболист» и эста-
фета, участники которой прохо-
дили дистанции с баскетбольным 
и футбольным мячами, с клюш-
кой, с обручем, со скакалкой.

Общая победа в турнире 
досталась лебединцам: счёт по 
очкам — 13:11. 

> 60 
спортсменов 
из Старого Оскола 
и Губкина встретились 
на площадках 
базы отдыха 
«Вместе Парк».

Таблицу 
результатов 
можно 
посмотреть 
по ссылке:

 ‐ Команда рудоуправления вернула себе титул чемпионов по мини-футболу
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В Губкине прошли гастроли 
театра «Санктъ-Петербургъ 
Опера».

Евгения Фролова 
Фото Александра Белашова

Концертная  программа 
«Опера и оперетта», кото-
рую представили зрителям 

под сводами центра культурно-
го развития «Форум», — одна из 
самых популярных в репертуаре 
театра. Она составлена из самых 
известных арий и партитур ита-
льянских, австрийских и русских 
композиторов. 

— Вместе с нашими зрителями 
мы словно пролистываем фото-
альбом, вспоминая самые яркие 
моменты русского и зарубежного 
музыкального творчества, — гово-
рит художественный руководи-
тель театра Юрий Александров. 

На счету режиссёра — более 
двухсот спектаклей, поставлен-
ных на сценах самых известных 

российских и зарубежных опер-
ных театров: Арены ди Верона, 
Метрополитен-оперы, Ла Скала, 
Мариинского театра. Он не боится 
экспериментировать и представ-
лять зрителю свой собственный, 
авторский подход к шедеврам.

— Оперная партитура — это та-
кая книжечка пыльная, которая 
стоит в шкафу, — рассуждает мас-
тер. — И каждый человек, кото-
рый её берёт, должен придумать 
мир: изобрести новых людей, но-
вых персонажей, новые связи… В 
Петербурге мы выступаем в ста-
ринном здании, но считаем себя 
молодым театром, который от-
кликается на события, происхо-
дящие в современном мире. 

Губкинцы открыли для себя чу-
десный мир оперы, проживая вмес-
те с артистами каждое произведе-
ние. Например, увертюра к опере 
«Севильский цирюльник» Росси-
ни погрузила зрителей в атмосфе-
ру итальянских улочек. А баритон 
Алексея Пашиева, исполнившего 
тост Орловского из «Летучей мы-

ши» Штрауса, перенёс их в рос-
кошь бальных залов. Из которых 
вернуло под кроны русских берёз 
чувственное сопрано Натальи Во-
робьёвой и песня Леля из «Снегу-
рочки» Римского-Корсакова. 

Исполняя арии под музыку 
Чайковского и Верди, Масканьи 
и Кальмана, Легара и Гуно, артис-
ты питерского театра не только 
поразили своим вокальным та-

лантом: каждое выступление бы-
ло, по сути, отдельным театраль-
ным номером, в котором были и 
любовь, и драма, и комедия. 

— В отличие от самостоятель-
ного спектакля, наш артист всё 
своё мастерство должен показать 
в одном произведении, — говорит 
солист и лауреат международных 
конкурсов Алексей Пашиев. — По-
этому мы всегда готовимся, на-

страиваемся на определённую 
роль. Зачастую нам нужно рас-
сказать зрителю несколько исто-
рий, показать разные личности. 

— Нам невероятно приятно де-
литься со зрителями своей энер-
гетикой и получать ответные эмо-
ции, видеть их счастливые лица. И 
не важно, какой это зал, Ла Скала 
или городской Дворец культуры: 
мы с удовольствием поём для лю-
бого зрителя, — подчёркивает со-
листка театра Александра Ляпич.

Но удовольствие в этот вечер 
получили не только артисты: вы-
ступление петербуржцев не оста-
вило равнодушным ни одного 
зрителя.

Территория присутствия

• КУЛЬТУРА

СОЦИА ЛЬНОЕ ПАРТНЁРСТВО

Успешный симбиоз
В Губкине презентовали рекреационную зону «Тёплый Колодезь»

Современное обществен-
ное пространство откры-
ли благодаря поддержке 
Металлоинвеста. 

Алёна Тарубарова
Фото автора

Обнимите… пруд

Официальное открытие зоны 
отдыха «Тёплый Колодезь — зелё-
ная долина Губкина» было ярким 
и красочным. Здесь прошёл Меж-
районный фестиваль народного 
творчества «Ямская карусель» с 
ярмаркой, выступлениями фоль-
клорных коллективов Белгород-
ской области, узорными хорово-
дами, мастер-классами по изго-
товлению традиционных кукол и 
игре на шумовых инструментах.

Затем губкинцы стали зрите-
лями фееричного водного шоу 
с выступлением флайбордис-
тов. В долине работали инте-
рактивные площадки для де-
тей. А ещё во время празд-
ника губкинцы установи-
ли рекорд России на самую 
длинную эстафету рукопожа-
тий. Пруд буквально «обняли» 
2 242 человека. 

Вечерняя часть программы на-
чалась с фитнес-микса от губкин-
ских тренеров. На закате перед 
зрителями выступили местные 
кавер-группы, а завершило тор-
жество огненное шоу. 

По решению горожан

Ещё недавно на месте рекреа-
ционной зоны «Тёплый Коло-
дезь» был пустырь с зарослями 
сорного американского клёна. 
Даже о существовании ручья зна-
ли далеко не все местные жители. 

Всё изменилось после того, 
как Металлоинвест пригласил 

 ‐ Трюки флайбордистов произвели впечатление на зрителей

 ‐ На сцене солистка театра Александра Ляпич

 / Огненное шоу завораживало

 ‐ «Рудная дева» — персонаж 
горняцкого фольклора

столичных урбанистов, кото-
рые после анализа обществен-
ных пространств разработали не-
сколько проектов благоустрой-
ства Губкина. Ключевой зада-
чей было сохранить окружаю-
щую среду и гармонично впи-
сать пространство в городскую 
среду. Идеи вынесли на обсужде-

ние горожан, которые в ходе на-
родного голосования и выбрали 
для обустройства именно район, 
прилегающий к ручью Тёплый 
Колодезь. 

Проект получил федеральный 
грант Минстроя, поддержку из 
областного бюджета и софинан-
сирование от компании «Метал-
лоинвест» в рамках социально-

экономического партнёрства с 
Белгородской областью.

— Мы сохранили атмосферу 
прошлого, но при этом напол-
нили долину «новым дыхани-
ем». Отбирались лучшие про-
екты, шли дискуссии. Резуль-
тат — перед вами. Спасибо парт-
нёрам, без которых эта замеча-
тельная задумка по возрождению 
долины ручья, возможно, так бы 
и осталась мечтой, — отметил 
глава администрации Губкин-
ского городского округа Михаил 
Лобазнов. 

Пруд + ручей

За несколько месяцев вдоль бе-
регов появились балкончики, до-
рожки и деревянные настилы, сце-
на с амфитеатром, кафе. Идея со-
единить набережные ручья и пру-
да, который расположен по сосед-
ству, пришла уже во время строй-
ки. Сделать это удалось с помо-
щью пешеходной надводной до-
рожки под мостом. Продолжается 
она уже вокруг пруда, закольцовы-
вая зону отдыха. При этом терри-
тория осталась зелёной: здесь по-
ют соловьи, гнездятся несколько 
видов уток, в водоёме водится ры-
ба, черепахи, живут норки. 

Основные работы по благо-
устройству зоны отдыха заверши-
ли осенью прошлого года. Так что 
ещё до официального открытия 
жители Губкина и гости города 
успели оценить преобразившую-
ся местность.

— И в выходные, и в празднич-
ные, и в будние дни мы видим 
здесь множество людей. Хочется, 
чтобы эта традиция продолжа-
лась, чтобы мы и дальше при ак-
тивном участии жителей вопло-
щали такие же значимые и нуж-
ные проекты, — отметил управ-
ляющий директор Лебединского 
ГОКа Александр Токаренко.

Опера нас связала

Справка

Коллектив Государственного камер-
ного музыкального театра «Санктъ-
Петербургъ Опера» выступил в Же-
лезногорске, Губкине и Старом Осколе 
впервые. Это стало возможно благода-
ря победе театра в конкурсе гастроль-
ных грантов «Культурная афиша», орга-
низованном Благотворительным фон-
дом «Искусство, наука и спорт» при 
поддержке Металлоинвеста.
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• ПОЗДРАВЛЕНИЯ

Желаем счастья!
Администрация, профком 
и коллектив буровзрывного 
управления поздравляют
 с юбилеем 
ИГОРЯ ЛЕОНИДОВИЧА ГРЫЗЛОВА!
Администрация, профком 
и коллектив буровзрывного 
управления поздравляют 
с юбилеем 
АЛЕКСАНДРА ВАЛЕРЬЕВИЧА  
СЛИЗОВА!
Администрация, профком, 
коллектив управления 
железнодорожного транспорта 
поздравляют с юбилеями 
АЛЕКСАНДРА ЕГОРОВИЧА 
АВТОМОНОВА, 
СЕРГЕЯ МИХАЙЛОВИЧА 
ИВАНОВА, 
ВАЛЕРИЯ ИВАНОВИЧА 
КОЛЕСНИКОВА, 
ВАЛЕРИЯ АНАТОЛЬЕВИЧА 
КОЛОМНИКОВА, 
НАДЕЖДУ АЛЕКСАНДРОВНУ 
КРИВОШЕЕВУ, 
ГАЛИНУ АНДРЕЕВНУ 
САРЫЧЕВУ!
Администрация, профком, 
коллектив ремонтно-
механического управления 
поздравляют с юбилеями 
АЛЕКСАНДРА ВАСИЛЬЕВИЧА 
КУСТОВА, 
ЭДУАРДА ЛЕОНИДОВИЧА 
ПЕТРОВА!
Администрация, профком, 
коллектив управления по 
производству запасных частей 
поздравляют с юбилеями 
АЛЕКСАНДРА НИКОЛАЕВИЧА 
МАХОРТОВА,
АЛЕКСЕЯ АНАТОЛЬЕВИЧА 
МРОЧКО!

АКЦИЯ

• ВМЕСТЕ! 

ЭКОНОМИЯ 
БУМАГИ – 
СОХРАНЕНИЕ 
ПРИРОДЫ!

с 29 мая по 30 июня.

СТАНЬ УЧАСТНИКОМ АКЦИИ

-
НАКОПЛЕНИЕ МАКУЛАТУРЫ 
ПРОИЗВОДИТЬ В ПЛОТНО ПЕРЕВЯЗАННЫХ 
(НИТЬЮ, ШНУРКОМ ИЛИ ЛИПКОЙ ЛЕНТОЙ) 
КОРОБКАХ, МЕШКАХ, ПАКЕТАХ

Кстати! Из макулатуры производят различные виды упаковочной бумаги,
 строительные материалы, утеплители, гофрокартон и многое другое

Контактное лицо, по вопросам акции: 

Отсканируйте QR-код, чтобы посмотреть места 
накопления макулатуры и имена ответственных 
лиц по обращению с отходами.

МОЖНО СДАВАТЬ:

НЕОБХОДИМО УБРАТЬ ВСЕ ЛИШНИЕ ЭЛЕМЕНТЫ:

НЕЛЬЗЯ СДАВАТЬ,
так как не поддаётся переработке:

ООО «ТПО» требуются
на постоянную работу 

на предприятия 
общественного питания 

ОЭМК и Лебединского ГОКа:

> заведующий производ-
ством 
(з/п от 44 700 руб.);

> повар, кондитер, пекарь 
(з/п от 34 500 руб.);

> контролёр-кассир 
продовольственных 
товаров 
(з/п от 32 130 руб.);

> официант 
(з/п от 32 130 руб.);

> кухонный рабочий 
(з/п от 31 400 руб.);

> электромонтёр по ремонту 
и обслуживанию 
электрооборудования 
(з/п от 42 100 руб.);

> грузчик-экспедитор 
(з/п от 35 900 руб.).

8 (4725) 37-29-76, 37-32-30.

Ре
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а.

 

• ТРУДОУСТРОЙСТВО

1. «АРТ-стенка» 
(автор Елена Антоненко)
2. «QультуRный код малой родины» 
(МБУК «Территориальный организа-
ционно-методический центр народ-
ного творчества»)
3. «Маршрут Победы» 
(МБУК «Губкинский краеведческий 
музей»)
4. «Экоигры» (ПО БОО ОПРК 
«Профорганизация ЦБС г. Губкина»)
5. «Путешествие к центру руды» 
(МБУДО «Станция юных туристов»)
6. «Инженерное лето» 
(МБОУ «Образовательный комплекс 
«СтартУМ»)
7. «Шаг за шагом в мир профессий» 
(МБДОУ «Детский сад общеразвива-

ющего вида № 19 «Светлячок»)
8. «По следам мамонта» 
(МБУДО «Станция юных 
натуралистов»)
9. «Встречи в ШКАФУ» 
(автор Карина Дорошенко)
10. Медиашкола «НеПРЕССные 
новости» (МАУ «Губкинский телера-
диокомитет»)
11. «Давай друЖИТЬ!» 
(МАДОУ «Детский сад комбиниро-
ванного вида № 39 «Золотая рыб-
ка»)
12. «Кроссфит. Спорт сильных» 
(автор Владимир Смирнов)
13. «Супермозг» (МАДОУ «Детский 
сад комбинированного вида 
№ 21 «Ивушка»)

Проекты-победители в ГубкинеБудет интересно!
Какие проекты поддержат 
организаторы конкурса 
«Вместе! С моим городом»

В Губкине благодаря поддержке Металлоинвеста
 реализуют 13 проектов. Журналисты плани-
руют организовать медиашколу, библиоте-

кари — провести экоигры, а музейщики — проло-
жить маршрут Победы. Среди победителей также 
станция юных туристов, образовательный комплекс 
«СтартУМ», территориальный организационно-мето-
дический центр народного творчества, детские сады 
и инициативные жители. 

К работе над проектами авторы приступили 1 июня. 
Череда интересных событий продлится до 30 ноября. 

47 проектов
для Губкина, Старого Оскола и Железногорска 
получили гранты от Металлоинвеста.

> 9 млн рублей 
составляет общий грантовый фонд конкурса.
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СОБОЛЕЗНОВАНИЯ

  Администрация, профком, 
коллектив завода горячебрике-
тированного железа глубоко 
скорбят по поводу смерти 
Путилова Василия Никола-
евича и выражают искренние 
соболезнования его родным 
и близким.

  Администрация, профком, 
коллектив управления 
железнодорожного транспорта 
выражают искренние 
соболезнования Светлане 
Петровне Вуй по поводу смерти 
мужа.

  Администрация, профком, 
коллектив управления 
железнодорожного транспорта 
выражают искренние 
соболезнования Илье 
Григорьевичу Захарову по 
поводу смерти мамы.

  Администрация, профком, 
коллектив управления 
железнодорожного транспорта 
выражают искренние 
соболезнования Сергею 
Ивановичу Разинькову по 
поводу смерти сына.

  Администрация, профком, 
коллектив ремонтно-механи-
ческого управления фабрики 
окомкования и завода 
горячебрикетированного 
железа выражают искренние 
соболезнования Сергею 
Сергеевичу Кандаурову по 
поводу смерти отца.

  Администрация, профком, 
коллектив управления по 
ремонту механического и 
электроэнергетического обору-
дования выражают искренние 
соболезнования Оксане 
Николаевне Жидковой по 
поводу смерти мамы.

Ре
кл
ам
а.

 

• ОБЪЯВЛЕНИЯ

УСЛУГИ

 > Вокал для взрослых. 
Постановка голоса. 
Подготовка к выступлению 
на сцене и в караоке 
(г. Старый Оскол). 
+7-915-572-17-80.  3  20-20

 > Настройка музыкальных 
инструментов: пианино, 
баян, аккордеон и др. 
Профессионально. 
+7-951-145-69-22.  27   17-17   

 > Укладка асфальта.
+7-910-364-80-97.  10  6-15

РЕМОНТ

 > Профессиональный 
ремонт телевизоров, 
мониторов любой 
сложности.                                  
Мкр-н Олимпийский, 7. 
8 (4725) 42-41-00.  27-Г  

 > Ремонт бытовой техники. 
Мкр-н Олимпийский, 7. 
8 (4725) 42-41-00.      27-Г  

ПРОДАЖА

 > Картофель на семена 
и на еду от 17 руб./кг 
на Складе кормов 
и с/х продукции 
в с. Незнамово 
Старооскольского р-на, 
ул. Центральная, 12. 
Опт, розница. Доставка. 
+7-920-566-05-45.      7  3-3

БЛАГОДАРНОСТЬ

Выражаем сердечную благодарность и признательность 
всему коллективу Лебединского ГОКа, родным, друзьям 
и товарищам, соседям, ветеранам боевых действий, 
всем неравнодушным людям, поддержавшим нас в са-
мое тяжёлое время утраты горячо любимого сына Пути-
лова Василия Николаевича.
Низкий поклон директору завода горячебрикетирован-
ного железа, профсоюзному комитету и всему коллекти-
ву ЗГБЖ, принявшим непосредственное участие в орга-
низации похорон нашего трагически погибшего сына.

Родители 

 > выправочно-подбивочно-
рихтовочную машину 
ВПР-1200. 
1987 года выпуска. 
Цена (с НДС) — 
6 995 000 руб.

Реклама. 

АО «ОЭМК 
им. А. А. Угарова» 
реализует бывшее 
в эксплуатации 
имущество:

Контактные телефоны: 
(4725) 37-49-33, 

37-47-50.
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